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Леонид КУРАВЛЕВ:

ВАСИЛЬЕВА И ТОЛКАЛИНА 
ЗАЯВИЛИ О ДОМОГАТЕЛЬСТВАХ!
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Аналитики уверяют, что ка-
дровые «запасы», созданные еще 
в Советском Союзе, практически 
исчерпаны. Специалисты-произ-
водственники либо стали пред-
пенсионерами, либо ушли на за-
служенный отдых. Многие еще 
могли бы трудиться, но власти 
сами провоцируют эти потери, 
отказываясь индексировать пен-
сии работающим. 

«Предприятия существовали 
на грани выживания, то есть счи-
тали каждую копейку, не поку-
пали оборудование, не разраба-
тывали новые модели - «дожить 
бы до завтра», - поэтому и под-
готовке кадров внимания не уде-
ляли», - утверждает председатель 
Совета ТПП РФ по промышлен-
ному развитию и конкурентоспо-
собности экономики Константин 
Бабкин.

Сейчас ситуация медленно, со 
скрипом начала меняться. Маши-
ностроители, по мнению К. Баб-
кина, начали смотреть в будущее 
без особого пессимизма, пыта-
ются вкладываться в развитие, и 
тут проблема кадров вышла на 
первый план.

«Рассуждать в формате хватает - 
не хватает кадров можно было бы 
в условиях государственной эко-
номики, когда у нас было полно-
стью плановое хозяйство, - уверяет 
директор Института социальной 
политики и социально-экономиче-
ских программ НИУ ВШЭ Сергей 
Смирнов. - Но сейчас, когда госу-
дарство не является единственным 
заказчиком кадрового резерва, эти 
самые кадры сами выбирают, где 
им удобнее и комфортнее».

При переходе к рынку госу-
дарство перестало заниматься 

профессиональной подготовкой 
молодежи: дескать, выбирайте 
и обучайтесь сами. Предупреж-
дений экономистов о грядущей 
кадровой яме правительство не 
слушало, были разрушены соз-
данные в советское время связи 
«завод - ПТУ». 

«Те, кто родился в 80-е, привык-
ли достигать результатов благо-
даря своему труду. А 20-летние 
хотят зарабатывать сразу, уже 
на старте 50 тысяч, не имея осо-
бых навыков, - отмечает основа-
тель рекрутингового агентства 
BGStaff Антон Дурнецов. - То есть 
я ни черта не умею, но я же такой 
классный! Плюс всякие тиктоки и 
ютьюбы показывают, как можно 
красиво жить, ничего не делая».

Осознание, что натворили, к 
нашим властям приходит обыч-
но с сильным опозданием. На за-
седании Российской трехсторон-
ней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений 
была поддержана Долгосрочная 
программа содействия занятости 
молодежи до 2030 года, подготов-
ленная Минтрудом. В ведомствах 
надеются, что она вот-вот зара-
ботает. Хотя эксперты считают, 
что ситуация слишком запущена.

Разговор на эту непростую 
тему «МН» продолжает в этом 
же номере: «В России некому ра-
ботать», стр. 5

Павел Максимов

В ГЕОПОЛИТИКУ 
ИГРАЮТ НА ДЕНЬГИ
Фраза для России на все времена: 
«Разруха - она в головах». Этот диа-
гноз, поставленный одним из героев 
Булгакова, заслуживает того, чтобы 
отлить его в золоте и вывесить на фа-
саде здания правительства. 

В январе граждане имели неудовольствие 
наблюдать стремительный обвал нацио-
нальной валюты и взлет доллара. Для чего 
не было никаких оснований. Нефть подня-
лась к 90 долларам за баррель. Газ тоже рас-
тет в цене. При таких показателях мирового 
рынка доллар, по расчетам экспертов, дол-
жен стоить меньше 70 целковых, а он в кон-
це января подпрыгнул почти до 80 рублей!

И это на фоне вдвое выросшего в 2021 
году профицита внешней торговли - до 
185 млрд долларов. То есть в страну рекой течет 
валюта, а рубль дешевеет. Что происходит?

Аналитики поясняют, что на курс силь-
но влияют геополитические причины: 
раздуваемая на Западе истерия о «воз-
можном нападении РФ на Украину» плохо 
действует на международных инвесторов, 
заставляя их «скидывать» рублевые акти-
вы и тем самым ослаблять нашу валюту. 

«Геополитический фактор в последнее 
время является главным, поскольку несет 
большие риски, в том числе санкционные, 
- говорит эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Бабин. 
- Если реализуются пессимистичные сце-
нарии, финансово-экономическая ситуа-
ция значительно ухудшится».

Но откуда этот геополитический не-
гатив? Можно вспомнить: в марте 2020-го 
на совещании в Вене Саудовская Аравия 
в рамках проекта ОПЕК+ предложила 
участникам снизить добычу нефти, чтобы 
удержать высокие цены. Но представитель 
РФ отказался это делать и покинул сове-
щание, заявив, что наши нефтяники ничего 
снижать больше не станут. В ответ Саудов-
ская Аравия сообщила, что увеличит добы-
чу на треть, до 12 млн баррелей в сутки, и 
эта новость обрушила стоимость нефти до 
отрицательных величин! Представители 
российской нефтянки в отчаянии заявили, 
что от разрыва сделки с ОПЕК Россия бу-
дет терять 150 млн долларов в день. И это 
была еще не самая высокая плата за непо-
мерные амбиции кое-кого из российских 
олигархов и недальновидность чиновников.

Сегодня геополитическая заваруха кру-
тится вокруг темы «война России с Украи-
ной вот-вот начнется». Серьезные экспер-
ты считают эту версию неполной. Падение 
рейтингов российского правительства вну-
три страны - на фоне кризисов - потребо-
вало ответа Кремля. Придворные полит-
технологи не нашли ничего лучшего, как 
объединить общество перед лицом внеш-
него врага. И начался блеф с переброской 
войск к границам Украины, российские 
ультиматумы США и НАТО, даже не пред-
полагавшие позитивной реакции, громкие 
заявления правительственных чиновников.

Результат: в Вашингтоне, Брюсселе и 
Москве изучают «карты военных дей-
ствий», армия Украины заметно усилилась с 
помощью НАТО, мировая общественность 
на грани истерики, инвесторы шарахаются 
от РФ. А рубль совершает головоломные 
кульбиты. И это далеко не вся цена не-
адекватного поведения наших чиновников. 
Опыт с ОПЕК их ничему не научил.

Алексей Воробьев

Глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин заявил, 
что граждане в России 
сегодня живут на 20% луч-
ше, чем во времена СССР. 
Очень бы хотелось узнать, 
как и в каких единицах он 
мерил эти проценты.

Кудрин принадлежит к ком-
пании тех питерских либералов, 
которые не постеснялись заму-
тить реформы 90-х. После чего 
граждане богатой страны стали 
бедными. Когда Ельцин пустил 
во власть этих «младших науч-
ных сотрудников», уже инфици-
рованных манией величия, ви-
це-президент Александр Руцкой 
назвал их, прочитавших полторы 
брошюры на английском, «маль-
чиками в розовых штанишках». 
Они так себе учились, не знали 
реалий экономики и тяжелее 
стакана ничего не поднимали...

Приватизацию чубайсы, гай-
дары и кудрины начали с лучших 
предприятий советской экономи-
ки - нефтянки, металлургии, хими-
ческих производств. Продать их 
было легко - с руками отрывали - 

и получить персональный гешефт. 
Вместо того чтобы привлечь за-
падных инвесторов в легкую и 
текстильную промышленность. 

Реформаторы-недоучки всегда 
шли самым легким путем, не за-
ботясь об интересах страны. «За-
дачи по либерализации» решали 
в предбанниках у Ельцина, а люди 
в РФ жили все хуже. За великим 
менеджером Чубайсом - ни одного 
успешного бизнес-проекта. Кудрин 
внедрил в финансовую систему 
«стерилизацию денежной массы», 
качавшую деньги из экономики. 
Мол, меньше денег - ниже инфля-
ция. Хотя даже студенты знают, 
что инфляция - это когда не денег 
много, а товаров мало. Но произво-
дить товары либералы не умели. 

А потом Кудрин придумал мо-
нетизацию льгот. Бесплатный 
проезд в транспорте пенсионе-
рам и инвалидам заменили гор-
сткой рублей. Потом вложил 
казенные миллиарды в амери-
канские бумаги - а то в России 
сопрут! Затем взялся наперегон-
ки с Сергеем Глазьевым разрабо-
тать экономическую стратегию. 

Проект Глазьева прочитали все 
(кто с восторгом, кто с ненави-

стью), о «стратегии» Кудрина даже 
и не вспоминают. Но теперь он 
хвалится, что в нулевые годы, ког-
да был вице-премьером, уровень 
жизни в стране вырос в три раза. 
Кудрин забыл, что тогда мировые 
цены на нефть поднялись с 15 до 90 
долларов за баррель, и это не его 
заслуга, а «небесная благодать».

«Вот что бывает с человеком, 
который не умеет пользоваться 
калькулятором, - заявил депутат 
Михаил Делягин. - При советской 
власти люди имели большую 
часть благ через общественные 
фонды потребления. Ездили в са-
наторий, получали квартиры, три 
копейки стоил проезд в трамвае!» 
За то, что при СССР было бес-
платно, мы теперь сильно пере-
плачиваем, считает Делягин.

Реформаторы 90-х возвели 
здание РФ на кривом фунда-
менте, и у нас нет даже подо-
бия справедливости, безумная 
разница в доходах, стремитель-
ный рост нищеты в богатейшей 
стране. А Кудрину снова ней-
мется - затевает создание пары 
десятков агломераций. На всю 
Россию. Продолжение следует...

Лаврентий Павлов

Портрет реформатора на фоне Союза

На краю кадровой ямы
ЦИФРА НОМЕРА

1 042 700
человек - такого уровня, по данным Росстата, достигла в 2021 году есте-
ственная убыль населения РФ. Эксперты отмечают, что это абсолютный 
рекорд в новой истории России. Предыдущий рекорд был достигнут в 2000 году, 
когда естественная убыль населения насчитывала 958,5 тысячи человек. Количество 
родившихся в России в 2021 году снизилось до 1 миллиона 402,8 тысячи человек с 
1 миллиона 435,7 тысячи человек в 2020 году. Этот показатель стал минимальным с 
2002 года, когда родилось 1,397 миллиона детей. Численность населения России по 
состоянию на 1 января 2022 года составила 145,478 миллиона человек. 

ADOBE STOCK

Две новости, и прямо как в анекдоте: одна - хо-
рошая, другая - не очень. Выпуск обрабатыва-

ющей промышленности в ноябре прошлого 
года вырос на 9,2% относительно ноября 

2019 года. То есть началось какое-то 
движение в реальном секторе эконо-

мики. Другая новость: дефицит ка-
дров там же составил 3,6% от всей 

численности работников. 
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Поэтому в радиусе око-
ло двух километров от бе-
регов предусматривалась 
некая «пограничная поло-
са», чтобы не возникало со-
блазна гадить в воду. В за-
конодательстве очерчены 
зоны защиты. Первый пояс 
- это зона наиболее стро-
гого ограничения: никаких 
умышленных загрязнений и 
повреждений. Здесь запре-
щено любое строительство. 
Второй пояс предназначен 
для профилактики микроб-
ных (бактериологических) 
загрязнений. Участки из 
этого пояса по нормам за-
кона можно взять в аренду, 
на некоторых разрешается и 
строительство, но при стро-
гом соблюдении требований 
защиты источников водо-
снабжения. Все правильно и 
логично. Вроде бы. Однако 
тот законопроект, который 
в третьем чтении был столь 
легкомысленно принят де-
путатами, переворачивает 
все с ног на голову.

Принятая большинством 
фракции «Единая Россия» 
бумага снимает ограниче-
ния на оборот участков в 
так называемом втором по-
ясе зон санитарной охраны 
(ЗСО) рек, озер, каналов 
и водохранилищ, служа-
щих источниками воды для 
пить евых и бытовых це-
лей. Отменяется запрет на 
приватизацию здесь земли. 
(«Чубайс шагает по стра-
не!») Правда, в Росреестре 
настаивают, что это не соз-
дает дополнительных ри-
сков загрязнения питьевых 
источников. Дескать, «эф-
фективность привлечения к 
ответственности собствен-
ника земельного участка 
выше, чем арендатора». 
Якобы за счет возможно-

сти «обращения взыска-
ния на земельный участок 
или объект недвижимости 
в счет уплаты штрафа». То 
есть наших олигархов пуга-
ют парой тысяч рублей...

А вот эксперты прогно-
зируют последующую за-
стройку территорий, кото-
рая приведет к ухудшению 
качества питьевой воды. 
Потому как у нас господа с 
деньгами привыкли подгре-
бать под себя все, до чего до-
тянутся. И захотят поиметь 
землицу вплоть до обреза 
воды. Выйти поутру на песо-
чек - и прыг прямо в водоем! 
А чтоб других рядом ни-ни! 
Но когда удобные подходы 
к воде будут проданы/ску-
плены, то по факту и сам 
водоем окажется приватизи-
рован. Как туда ступить ноге 
человека?

«Проект способен снять 
барьеры для стимулирова-

ния строительства, в первую 
очередь жилищного, - ут-
верждает президент фонда 
«Институт экономики го-
рода» Надежда Косарева. 
- Однако, когда речь идет о 
качестве воды, послабления, 
скорее, нецелесообразны». 
По ее мнению, сохранение 
участков в госсобственности 
является более эффектив-
ным рычагом, поскольку в 
случае нарушений можно 
легко разорвать договор 
аренды, тогда как переда-
ча в частную собственность 
значительно усложняет про-
цедуру.

Действительно, кто-то 
может вспомнить случаи, 
когда у нас по суду отбирали 
собственность у тех, кто вар-
варски эксплуатировал при-
роду?! «Договор можно рас-
торгнуть, если нарушаются 
правила, - отмечает научный 
руководитель Института во-

дных проблем РАН Виктор 
Данилов-Данильян. - А ото-
брать землю у собствен-
ника - задача практичес-
ки невыполнимая. Можно 
оштрафовать, но подавляю-
щее большинство штрафов 
- как слону дробинка».

Известный ученый-эко-
лог предупреждает, что 
застройка берегов неот-
вратимо повлечет за собой 
деградацию естественного 
барьера, который предохра-
няет водный источник от за-
грязнения, поступающего по 
поверхностным стокам. А 
приватизация прибрежных 
земель не позволит государ-
ству как-либо воздейство-
вать на недобросовестного 
землевладельца.

Критика поправок в Зе-
мельный кодекс настолько 
очевидна и убийственна, что 
вызывает удивление, как 
при таких контраргументах 

подобный проект мог вооб-
ще быть внесен в парламент 
и тем более принят депута-
тами?..

«Нанесение ущерба ис-
точникам водоснабжения 
не зависит от вида права и 
может быть осуществле-
но как собственником, так 
и арендатором земельного 
участка», - говорится в по-
яснительной записке к за-
конопроекту. То есть ничто 
не мешает гадить в воду 
как арендаторам, так и соб-
ственникам земель. Гени-
ально! «Отмена указанного 
выше ограничения позволит 
мобилизовать в консолиди-
рованный бюджет только 
Московской области не ме-
нее 4,5 миллиарда рублей 
ежегодно в виде доходов от 
продажи и перераспределе-
ния земельных участков», - 
радостно сообщают авторы 
пояснительной записки.

Судя по всему, скупка при-
брежных земель в РФ может 
приобрести тотальный ха-
рактер. После чего гражда-
нам к воде уже не подойти. 
А что касаемо многомил-
лиардных доходов бюджета, 
то, по оценкам экспертного 
сообщества, строительство 
жилых домов на берегах рек 
и водоемов питьевого водо-
снабжения неизбежно при-
ведет к бесконтрольному 
сбросу сточных вод. В ре-
зультате вырастут затраты 
водоканалов на водоочист-
ку. Их придется компенси-
ровать либо из бюджетных 
средств, либо ростом тари-
фов на услуги ЖКХ для на-
селения. То есть из карманов 
тех граждан, которые и без 
того пострадают по инициа-
тиве правительства.

Григорий Алексеев

Он касается предоставле-
ния муниципальными СМИ 
контрольного экземпляра га-
зет и журналов в библиотеки. 
Депутат Костенко, сама мно-
го лет проработавшая в муни-
ципальных СМИ Ростовской 
области, считает, что это сэ-
кономит деньги районкам, а 
также выведет СМИ из-под 
угрозы штрафов за несвое-
временное предоставление 
(до 20 тыс. рублей). До сих 
пор в законе содержится про-
сто невыполнимое условие 
- доставить тот самый кон-
трольный экземпляр в день 
выхода издания. В своем ак-
каунте в «Фейсбуке» Ната-
лья Васильевна написала, что 
этот «бред будут устранять» - 
срок будет продлен до 7 дней 
без учета выходных.

Конечно, муниципальные 
СМИ будут благодарны быв-
шей коллеге, а вот руководи-
тели федеральных СМИ, на-
строенных к происходящему в 
стране более критически, вряд 
ли станут рассыпаться в бла-
годарностях.

Потому что очевидно: не-
обходимо как можно быстрее 
принять закон об оказании по-
мощи СМИ, иначе отправлять 
в библиотеки скоро будет про-
сто нечего! Законопроект на-
поминает стрельбу из пушки 
по воробьям и выглядит от-
влекающим маневром в войне 
чиновников против независи-
мых СМИ. Пока цена на бу-
магу растет быстрее, чем курс 
доллара, и при этом ее выво-
зят из России, ничего не изме-
нится. Почему нельзя принять 

на государственном уровне 
заградительные меры на вы-
воз бумаги, произведенной в 
нашей стране? В отношении 
вывоза пшеницы такие меры 
приняты и действуют. Полу-
чается, без газет страна может 
обойтись?..

Пока в регионах будут сно-
сить киоски, занимающиеся 
продажей печатных изданий, 
из-за их «нерентабельности», 
а торговые сети требовать у 
редакций непомерные деньги 
за раскладку газет, принципи-
ально ничего не поменяется. 
И критически настроенные 
граждане будут говорить о 
том, что бюрократы созна-
тельно уничтожают печатную 
прессу.

Мы в такую конспироло-
гическую версию, конечно, не 

верим и считаем, что властям 
предержащим печатная прес-
са по-прежнему необходима 
для информирования насе-
ления среднего и старшего 
возраста и для того, чтобы в 
обществе шли заинтересован-
ный разговор, дискуссия. Ведь 
лучше, если споры будут про-
ходить в СМИ, а не на улицах. 

И здесь принципиально 
важное значение имеет под-
писка. Из-за ликвидации 
госсубсидий на доставку под-
писных изданий населению 
ее стоимость выросла на 300 
процентов, и она стала до-
роже розницы. Практически 
все субъекты РФ в силу огра-
ниченности бюджетов не в 
силах обеспечить льготы на-
селению по подписке. Одним 
из редких положительных 

примеров является Москов-
ская область, где нашли воз-
можность дотировать под-
писку для малообес печенных 
категорий населения. Ком-
пенсация расходов на эти цели 
предоставляется неработаю-
щим, одиноко проживающим 
пенсионерам, размер доходов 
которых ниже величины про-
житочного минимума для 
пенсионера в Московской об-
ласти, одиноко проживающим 
лицам (предпенсионерам), 
имеющим страховой стаж и 
доход ниже прожиточного 
минимума для пенсионера в 
Подмосковье, а также одино-
ко проживающим гражданам, 
имеющим доход ниже прожи-
точного минимума. Компенса-
ция выплачивается дважды в 
год в размере произведенных 
расходов, но не более 1500 ру-
блей за полугодие.

Надеемся, что все фракции 
Государственной думы в самое 
ближайшее время не только 
формально, но и фактически 
озаботятся оказанием реаль-
ной, осязаемой помощи печат-
ным СМИ. Иначе помогать 
будет просто некому.

Андрей Князев

Действующее сегодня 
законодательство предполагает 

создание некоего пояса 
защиты вокруг водоемов. 

Это логично - в реках, озерах 
и водохранилищах не только 

купаются в летнюю пору, 
там и запасы пресной воды, 

которая является драгоценным 
природным ресурсом.

ПОМОЩЬ ПРЕССЕ:
из пушки по воробьям
Именно так можно охарактеризовать новую инициативу депутата Государственной думы 
Натальи Костенко, облеченную в форму законопроекта, принятого во втором чтении.

Олигархам разрешили 
скупать берега рек 
и озер
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Дипломатическое на-
ступление Вашингтона 
провалилось. Госде-
партаменту, устроив-
шему кризис в отноше-
ниях с Москвой, теперь 
нужно как-то выкручи-
ваться.

Мозговые центры США, 
разработавшие для Белого 
дома механизм давления на 
Россию с помощью санкци-
онных угроз, лишь вскрыли 
раскол внутри американско-
го блока. Госсекретарь Эн-
тони Блинкен вместе со сво-
ими «боевыми подругами» 
Викторией Нуланд и Уэнди 
Шерман, как пишет пропра-
вительственное всезнающее 
издание Politico, не отходил 
от телефонов, сделав сотни 
звонков своим зарубежным 
партнерам. Однако они не 
добились единства даже сре-
ди европейских союзников.

В Вашингтоне все еще 
в обстановке повышенной 
секретности продолжается 
разработка санкций про-
тив России. Запад не может 
определиться, какие дей-
ствия России могут стать 
причиной их введения и что 
они должны включать. И 
уж совсем неясно, что де-
лать, если санкции окажут-
ся неэффективными.

Президент Франции Эм-
мануэль Макрон увильнул 
от прямого разговора о 

санкциях, заявив, что Ев-
росоюз должен наладить 
свой собственный диалог 
с Россией, а Германия, во-
шедшая в состояние эко-
номического ступора, 
теперь уже опасается под-
держивать вообще какие-
либо новые антироссий-
ские инициативы.

Посол Японии в США 
отказался говорить на тему 
поддержки американских 
санкций, заявив, что у каж-
дой страны к этому свой 
подход. Еще бы: ведь круп-
нейшие японские компании 
совместно с нефтяным ги-
гантом Shell на предельно 
выгодных условиях зани-
маются реализацией круп-
нейшего энергетического 
проекта в Охотском море 
«Сахалин-2». Южная Корея 
также отказалась портить 
свои хорошие отношения 
с Россией, которая может 
влиять на поведение во-
инственной КНДР. Уэнди 
Шерман попыталась скло-
нить на свою сторону Ин-
дию, но та отказалась об-
суждать украинские дела, 
более того, Дели и Москва 
объявили об укреплении 
своих оборонных связей. 
Не подействовал даже наг-
лый американский шантаж 
китайской угрозой: мол, 

Россия всегда может сго-
вориться с КНР.

Не встретил Ва-
шингтон должного 
понимания обста-
новки и у своих со-
юзников в Персид-
ском заливе. Катар 
на просьбу увели-
чить поставку газа в 
Европу ответил, что 
месторождения рабо-
тают на полную мощ-
ность и почти весь газ 
уходит по долгосрочным 
контрактам в Азию. Дирек-
тор инициативы по энерге-
тический безопасности и 
климату при Брукингском 
институте Саманта Гросс 
назвала невыполнимым 
обещание Байдена найти 
газ для Европы. Не поняли 
антироссийского энтузиаз-
ма Блинкена и в Бразилии 
- президент страны собира-
ется с визитом в Москву.

США все же удалось 
перенаправить часть танке-
ров с газом с азиатского на-
правления на европейское, 
что на какое-то время об-
легчило ситуацию, но сей-
час Азия ответила резким 
подъемом закупочных цен 
почти на 18 процентов. Тан-
керы стали на полпути раз-
ворачиваться и направлять-
ся в Китай.

В КНР объявили об ини-
циативе «Чистое небо» в 
дни Олимпиады и пытают-
ся с помощью газа снизить 
использование угля, чтобы 
избежать появления смога. 
А в Японии спрос на газ воз-
рос из-за морозной погоды. 
Прогноз неблагоприятен, 
метеорологи ожидают, что 
в феврале холода распро-
странятся на всю Азию.

США могут полностью 
опереться лишь на свое ма-
рионеточное британское 
правительство, продол-
жающее грозить Европе 
«русским вторжением», но 
даже оно вынуждено счи-
таться с запросами своих 
бизнесменов.

Эксперты предупреди-
ли, что из-за предлагае-

мых Байденом санкций 
British Petroleum, вла-
деющая 20 процентами 
Роснефти, потеряет 
возможность работать 
в России, тогда как 
сейчас баррель стоит 
уже почти 92 доллара. 

Компанию ждут много-
миллиардные потери. Не 

меньшие убытки понесет 
и Shell, являющаяся «стра-
тегическим партнером» 
Газпрома и по-крупному 
вложившаяся в «Северный 
поток - 2». Руководство за-
падных компаний настолько 
напугано угрозой введения 
санкций, что отказывается 
говорить на эту тему.

Особый разговор о Гер-
мании. Страна получает 
из России более половины 
объема необходимого ей 
газа. Современная эконо-
мика ФРГ с ее энергоемки-
ми отраслями создавалась 
на основе гарантирован-
ных поставок дешевых 
энергоносителей из Рос-
сии. То же самое можно 
сказать и о ряде других 
европейских стран. В сред-
нем ЕС более чем на 40 
процентов удовлетворяет 
свои потребности в газе 
экспортом из России.

Материалы подготовил Николай Иванов

Сначала водители проте-
стовали против документа о 
вакцинации, без которого их 
не пропускали через грани-
цу. Теперь же люди выступи-
ли с требованиями прекра-
тить тотальный контроль 
над населением, остановить 
растущую инфляцию, са-
мую высокую за последние 
30 лет, и вернуть Канаду к 
нормальной жизни.

На пути в Оттаву колон-
на грузовиков вытянулась 
на рекордные 45 миль, во 
всех населенных пунктах 
ее встречали и проводили 
антиправительственные 
митинги. Говорят, что на 
подъезде к столице колонна 
машин растянулась до 100 
километров. 

За считаные дни в фонд 
«Конвоя свободы» были со-
браны 7 миллионов канад-
ских долларов. Движение 
поддержал даже основатель 
«Теслы» Илон Маск, напи-
савший в «Твиттере»: «Ка-
надские водилы правят». 
Его поддержал и Дональд 
Трамп. «Водители в Канаде 
больше, чем наши лидеры, 
делают для защиты свобо-
ды в Америке», - заявил он 
на митинге в Техасе.

Теперь участники дви-
жения требуют смещения 
премьер-министра. К даль-
нобойщикам присоедини-
лись тысячи канадцев, не-
довольных правлением 
Трюдо, который, чтобы не 
встречаться с ними, объя-
вил, что уходит в эти дни на 

карантин. Трюдо имел жал-
кий вид, когда с экранов те-
левизоров убеждал сооте-
чественников, что протест 
поддержала лишь жалкая 
кучка отщепенцев с анти-
научными и антиправитель-
ственными взглядами. Эти 
слова еще больше разозли-
ли канадцев, отстаивающих 
свободу выбора.

Телеканалы переключи-
лись на показ впечатляющей 
картины ревущих моторами 
и непрерывно сигналящих 
сотен огромных машин. Не-
смотря на сильный мороз в 
Оттаве, под окнами офиса 
премьер-министра собралась 
многотысячная толпа. Люди 
приехали из всех провинций. 
Грузовики, тракторы, авто-

мобили ехали из Квебека и с 
атлантического побережья. 
«Мы за такое общество не 
голосовали», - говорили про-
тестующие.

В интервью с самым по-
пулярным в Америке ве-
дущим Fox News Такером 
Карлсоном представитель 
движения «Конвой свобо-
ды» заявил, что в Канаде 
воцарился «мрачный авто-
ритарный режим - государ-
ство контроля над людьми, 
тогда как экономика рушит-
ся». Он рассказал, что, про-
езжая по дорогам прежде 
процветавших провинций, 
видит, как Канада превра-
щается в страну третьего 
мира. Людей, гордившихся 
своей независимостью, по-

трясло поголовное введе-
ние цифровых паспортов, 
находящихся в смартфонах, 
- теперь власти могут отсле-
живать перемещения любо-
го человека. 

Большинство участников 
протестов давно вакцини-
рованы, однако они вос-
пользовались зародившим-
ся в Ванкувере движением 
против паспортов вакцина-
ции, чтобы выразить возму-
щение ухудшающимися ус-
ловиями жизни, а заодно и 
жуткой перспективой того, 
что Канада может ввязать-
ся в войну на Украине. По-
явились лозунги «Вместе 
против тирании», флаги с 
надписью: «Да пошел ты, 
Трюдо!» Участники митин-

гов называют себя борцами 
за свободу. К тому же в Ка-
наде быстро дорожают про-
дукты, некоторые из них 
исчезли с прилавков, растут 
цены на топливо. 

Водители собираются 
блокировать город и пропу-
скать только машины экс-
тренных служб и рабочий 
транспорт. В разных частях 
города будут продолжаться 
митинги, выступать на них 
записались политики, даль-
нобойщики, представители 
коренных народов Канады. 
Это будет длиться до тех 
пор, пока правительство 
не даст ответа на требова-
ния народа. «Конвой свобо-
ды» рассчитывает, что ак-
ция продлится неделю, но 
многое зависит от реакции 
властей. А она уже прояви-
лась: в минувшее воскре-
сенье на крышах домов в 
Оттаве появились группы 
полицейских снайперов, в 
город ввели группы захва-
та SWAT.

Канадский протест пере-
кидывается и на США, где 
собираются митинги соли-
дарности с канадцами. Кали-
форнийская «Нация борцов 
за свободу» взялась сколо-
тить конвой, аналогичный 
канадскому, присоединиться 
к нему приглашаются все 
желающие. Он должен бу-
дет двинуться к погранич-
ным переходам в Канаду.

Народное восстание в Канаде

CША не поддержали даже союзники

Канада столкнулась с 
самым мощным анти-
правительственным 
протестом в совре-
менной истории. Пре-
мьер-министр Джастин 
Трюдо и его семья под 
усиленной охраной по-
кинули свой дом в От-
таве и переместились 
в секретное убежище. 
Это произошло по-
сле того, как 50 тысяч 
водителей грузовиков 
въехали на своих ма-
шинах в город. 
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В России из-за длящейся 
уже третий год пандемии 
и нехватки мигрантов на-
чался кадровый голод. 

Если в начале пандемии 
все держались за свои рабо-
чие места, боялись перемен, а 
многие вообще теряли рабо-
ту из-за банкротства бизне-
са, то в конце прошлого года 
наметилась новая тенденция. 
Люди заявляют: «Я устал, я 
ухожу» - и увольняются. И 
это «я устал», как усталость 
металла, говорит о некоем 
опасном для общества про-
цессе, о длительном разруши-
тельном стрессе, который ис-
пытывают миллионы людей. 
Профессиональное выгора-
ние, о котором раньше никто 
и не слыхивал, приобрело 
массовый характер.

Работодатели просто рука-
ми разводят: только приняли 
человека, он проработал три 
дня и ушел без объяснения 
причин. Эту новую манеру 
уходить по-английски назва-
ли английским словом «го-
стинг». От гостинга страда-
ют не только работодатели, 
но и сами работники. Часто 
компании просят человека 
сделать тестовое задание, а 
потом просто не отвечают 
или не реагируют на отклики 
соискателей с адекватным ре-
зюме на «срочную» вакансию. 
В результате у людей стало 
вдвое больше времени ухо-

дить на поиск под-
ходящей работы 
на сайтах вакансий. 
А биржи труда как 
вариант поиска ра-
боты большинство 
россиян вообще 
уже не рассматри-
вает, справедливо 
указывая, что сам 
принцип работы этих бирж 
надо менять. Как правило, эти 
конторы предлагают самую 
низкооплачиваемую и совсем 
не отвечающую навыкам и 
пожеланиям соискателя ра-
боту: музыканту могут пред-
ложить должность кассира в 
супермаркете.

Дефицит кадров в России 
связан также с демографиче-
ской проблемой сокращения 
населения трудоспособного 
возраста. По данным Росста-

та, в 2021 году на рынок труда 
вышло самое малочисленное 
поколение работников в воз-
расте 20-24 лет - всего чуть 
больше 7 миллионов человек. 
Еще 12,6 миллиона трудя-
щихся россиян сейчас от 30 до 
34 лет. А ведь молодые спе-
циалисты - самые желанные 
для работодателей. При этом 
эйджизм (дискриминация 
соискателей вакансий стар-
шего, близкого к предпенси-
онному возраста) в России 
по-прежнему процветает. Но 

если так дальше пойдет, рабо-
тодателям придется нанимать 
«престарелых» работников: 
работать ведь кому-то надо.

Дополнительно сложную 
ситуацию на рынке труда 
усугубил отток трудовых ми-
грантов, который привел к 
нехватке рабочих рук в сфе-
рах строительства, сельского 

хозяйства, ЖКХ, ло-
гистики. От тяжелого 
труда разнорабочих 
многие мигранты 
«сбежали» в курьеры: 
там платят больше, а 
физическая нагрузка 
меньше.

Исследовательский 
центр «Зарплата. ру» 
провел опрос по всей 
России и выявил сле-
дующую картину: 
17% опрошенных 

заявили о желании уволить-
ся прямо сейчас. Многие из 
решающихся на увольнение 
(44%) сообщают о недоволь-
стве низким уровнем зарпла-
ты и нерегулярностью вы-
плат. Не хотят трудиться за 
копейки.

Еще 15% опрошенных за-
являют об усталости от посто-
янных претензий начальства и 
переработок. Другие 10% го-
ворят о том, что мечтают уйти 
с нелюбимой работы и занять-

ся каким-то другим, любимым 
делом. В связи с сокращением 
штата или ликвидацией биз-
неса либо предприятия вы-
нуждены искать работу еще 
10% опрошенных.

В 2021 году чаще других 
заявляли о своем намерении 
уйти с работы сотрудники 
ресторанов, кафе и других 
заведений общепита (16%). 
Чуть отстают от них в жела-
нии бросить все и удалиться 
сотрудники банков и бухгал-
теры (14%). Выгорание и 
недовольство работой также 
часто наблюдается у продав-
цов и специалистов в сфере 
продаж (12%). Рабочие раз-
ных специальностей (10%) 
тоже оказались не прочь сме-
нить сферу деятельности.

Онлайн-курсов, переучи-
вающих всех желающих на 
«востребованную специаль-
ность», сейчас в интернете 
развелось как грибов после 
дождя. Но есть проблема. 
Успешное прохождение кур-
сов и диплом не гарантируют 
человеку в возрасте 40+, даже 
талантливому, что он найдет 
работу по новой специально-
сти. Ведь работодатели не го-
рят желанием брать на работу 
такого взрослого «джуна» без 
опыта работы в новой сфере. 

Ольга Поплавская

В одном из сетевых изда-
ний недавно прошла новость, 
суть которой сводится к тому, 
что членов садовых неком-
мерческих товариществ ждут 
новые налоги, так как с этого 
года «вспомогательные по-
стройки на садовых участках 
будут учитываться налого-
виками как жилые дома и по 
налоговым ставкам жилых 
домов, а значит, платить нало-
гов придется больше». К та-
кому выводу пришло издание, 
узнав о письме ФНС России 
от 18.01.2022 №СД-4-21/454@ 
«Об исчислении налога на 
имущество физических лиц в 
отношении зданий нежилого 
назначения, расположенных 
на садовых земельных участ-
ках». Мы тоже прочитали 
это письмо вместе с юристом 
Московского союза садово-
дов Ваге Рыбченко, но ниче-
го ужасного для дачников и 

садоводов в нем не обнару-
жили. Представленный как 
страшилка документ на по-
верку оказался безобидным, 
а для некоторых категорий 
граждан - даже полезным.

- Письмо ФНС, смысл ко-
торого был истолкован как 
повод готовиться к новым 
и еще большим налогам, 
вообще не про это. В доку-
менте всего-навсего даются 
рекомендации сотрудникам 
ведомства о том, как им пра-
вильно классифицировать 
объекты, находящиеся на 
садовых участках, - говорит 
юрист. - По сути, налоговая 
служба наконец-то упоря-
дочила статус нежилых по-
строек сезонного характера. 
Гаражей, бань и хозпостро-
ек изменения не коснутся, а 
вот строения, которые пре-
жде в документах на право 
собственности назывались 

«нежилыми объектами», «са-
довыми строениями», «вспо-
могательными постройками» 
и как угодно еще, теперь все 
будут отнесены к «садовым 
домам». Для целей налого-
обложения. Это нужно было 
сделать давно, ведь такая не-
структурированность приво-
дила в замешательство и са-
мих налоговиков, и граждан. 
Когда вставал вопрос об ос-
вобождении пенсионеров или 
других льготников от налога 
на некоторые виды недвижи-
мости, инспекторы сами пу-
тались, выясняя, какой объ-
ект к ним отнести. Письмо 
ФНС эти казусы устранило: 
не являющиеся хозпострой-
ками, гаражами и банями 
строения с назначением «не-
жилые» признаются садовы-
ми домами со ссылкой на за-
кон №217-ФЗ о садоводстве. 
В письме также сказано, что 

они об-
лагаются по ставкам 
жилых домов. Видимо, этот 
момент стал причиной пере-
полоха, но на самом деле ни-
чего увеличивающего сам 
налог я в этом не вижу.

По словам юриста, ФНС 
не вправе устанавливать 
или менять налоги. Для это-
го есть законодатели. ФНС 
может давать разъяснения 
по существу действующих 
законов. Январское письмо 
предназначено для внутрен-
него пользования и призва-
но упорядочить терминоло-
гию в документах ведомства. 
Ни больше ни меньше. Для 
обывателя все осталось по-
прежнему, поскольку стои-
мость объектов не привяза-
на к их названию. Скажем, 
в Москве ставка налога как 
была 0,1% для строений сто-
имостью до 10 млн рублей, 
так и осталась, будь то жи-
лой дом или садовый дом, 
который прежде назывался 
вспомогательной построй-

кой. Садоводам также 
не нужно менять ранее 
выданные документы 
или вносить изменения 
в них или в записи Еди-
ного государственного 
реестра недвижимости.

А вот что действи-
тельно правда - сумма 
налога в 2022 году уве-
личиться может. Однако 
письмо ФНС не имеет к 
этому никакого отноше-
ния. Тут, как говорится, не 
стоит смешивать твердое 
с кислым. Сумма налога 
будет зависеть от того, как 
в этом году рассчитают ка-

дастровую стоимость участ-
ков.

- Кадастровая стоимость 
- величина непостоянная, - 
говорит Ваге Рыбченко. - В 
разных регионах она пере-
сматривается Росреестром 
раз в два или раз в три года. 
В нынешнем году во всех 
субъектах страны назначена 
государственная кадастровая 
оценка земельных участков, 
независимо от их категории. 
Скорее всего, налоговые став-
ки останутся прежними, но 
из-за изменения кадастровой 
стоимости земли суммы в на-
логовых уведомлениях за 2022 
год наверняка увеличатся. На-
сколько? Все будет зависеть 
от того, как будет произведен 
перерасчет. Если налогопла-
тельщик посчитает, что када-
стровая стоимость его земли 
завышена, у него есть право 
обратиться в Росреестр с заяв-
лением на перерасчет.

Елена Хакимова
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В РОССИИ НЕКОМУ РАБОТАТЬ

Портал вакансий SuperJob провел опрос 
среди тех, кто ищет работу, и выяснил 
лучшие и худшие города по уровню пред-
лагаемых зарплат. В нижней тройке - го-
рода с самыми низкими зарплатами - 
оказались Волгоград, Уфа и Омск. Легче 
всего найти работу с достойной зарпла-
той в Москве, Екатеринбурге и Перми. 

На днях садоводов и огородников напугали новыми налогами, 
но, как и в случае с ранее растиражированными штрафами за 
выращивание петрушки или с запретом на содержание домаш-
них птиц на участках, переживать о том, что государство на ровном месте бу-
дет сдирать с граждан новые налоги, не стоит. «Мир новостей» узнал, что на самом 
деле стоит за письмом Федеральной налоговой службы, наделавшим много шума.

ПЕРЕПОЛОХ СРЕДИ 
САДОВОДОВ ОТМЕНЯЕТСЯ
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В марте 2022 года в 
ЖКХ появятся новые 

правила, в частности, 
изменятся требования 

к управляющим компа-
ниям (УК). «МН» по-

пытался выяснить, кто 
теперь будет следить 
за порядком в жилых 

домах и на прилегаю-
щих территориях. 

1 марта 2022 года вступает 
в силу ряд поправок по ли-
цензированию деятельности 
управляющих компаний. Суть 
изменений заключается в том, 
что эти организации будут по-
лучать разрешения только на 
часть работ. Жители имеют 
право решать, кто именно и 
как будет проводить оставши-
еся. Например, уборку в подъ-
ездах собственники могут 
взять на себя - это значит, что 
платить управляющей компа-
нии придется гораздо меньше. 
Не исключено, что следить за 
наличием лампочек в местах 
общего пользования тоже со-
гласятся местные активисты. 
И если раньше такие вари-
анты были невозможны, то 
теперь жителям дается куда 
больше свободы в принятии 
решений об обслуживании 
своего дома.

Зампредседателя Комите-
та Госдумы по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворот-
нева объяснила, что может 
появиться целый калькуля-
тор услуг, которые жители 
получат право выполнять 
самостоятельно. Они не бу-
дут разрозненные - скорее 
всего, услуги объединят в 

условные пакеты. Например, 
пакет «эконом» станет хоро-
шим решением для тех, кто 
готов следить за чистотой и 
порядком в подъездах само-
стоятельно, но не может кон-
тролировать работу шлагба-
ума при въезде во двор. Это 
люди поручат управляющей 
компании. Пакет «комфорт» 
предусматривает куда более 
полный набор услуг. Предпо-
лагается также вариант «пре-
миум». В этом случае практи-
чески все работы берут на 
себя УК, а жителям останет-
ся только отстегивать деньги. 

Отдельным пунктом по-
правок стало требование 
ежегодного отчета управля-
ющих компаний перед жите-
лями о том, как именно они 
потратили собранные сред-
ства. До сих пор этот вопрос 
был самым скандальным в 
сфере ЖКХ - для того чтобы 
создать управляющую ком-

панию, не нужно было иметь 
никакой квалификации. Это 
привело на рынок множе-
ство людей, желающих по-
живиться за счет жильцов. 
«Сейчас управляющие ком-
пании могут выходить на 
рынок только после того, 
как руководители сдадут эк-
замены, притом достаточно 
формальные. Нужно учиты-
вать и другие нюансы, напри-
мер наличие материально-
технического обеспечения и 
уставного капитала. Это не-
обходимо, чтобы защитить 
людей. Ведь бывают ситуа-
ции, когда условная контора 
«Рога и копыта» собирает с 
жителей дома миллионы ру-
блей, но никуда их не отправ-
ляет дальше. Жители не по-
лучают услуги», - объяснила 
Светлана Разворотнева.

Другие новшества в зако-
нодательстве связаны с кон-
тролем за управляющими 

компаниями. Каждый регион 
будет самостоятельно ре-
шать, какие виды работ сле-
дует проверять часто и с при-
страстием, а какие оставить 
в покое. «Все будет зависеть 
от текущей ситуации. Если 
мало вопросов и нареканий, 
то проверки будут минималь-
ны, если много, то внимания 
им уделят гораздо больше. 
Однако наша главная цель 
- добиться того, чтобы орга-
ны надзора были абсолютно 
непредвзяты!» - разъясняет 
один из авторов поправок 
юрист Дмитрий Гордеев. Он 
говорит, что сегодня про-
верки проводятся предвзято: 
одни компании чиновники ин-
спектируют едва ли не каж-
дый месяц, а о других надолго 
«забывают». Неудивительно, 
что именно там и происходят 
все вопиющие нарушения. 

До сих пор не очень по-
нятно, каким образом жите-
ли многоквартирных домов 
будут решать, доверять ли 
управляющим компаниям 
все работы и услуги или все-
таки часть из них взять на 
себя. Какой пакет выбрать? 
Какие организации-подряд-
чики приглашать самосто-
ятельно? Логично было бы 
предположить, что подобное 
решение будет приниматься 
общим собранием собствен-
ников. Но хорошо известно, 
что собрать всех владельцев 
квартир практически невоз-
можно. Так же, как и прийти к 

компромиссу в большинстве 
вопросов. Поэтому разработ-
чики поправок полагают, что 
среди жителей будут выделе-
ны активисты, которые ста-
нут своего рода делегатами, 
имеющими полномочия ве-
сти переговоры с УК и любы-
ми подрядчиками от имени 
всех жильцов. «Я уверяю вас: 
в любой пятиэтажке есть ми-
нимум два человека, работа-
ющих в строительной отрас-
ли. Есть дачники, которые не 
понаслышке знают про водо-
провод и ремонт крыши. Они 
и смогут говорить с подряд-
чиками на одном языке, бу-
дут просматривать докумен-
ты и разбираться, что и как 
работает. Этого достаточно. 
Если в каждом доме будет 10 
процентов активных и гра-
мотных людей, они смогут 
выражать мнение всех своих 
соседей», - заявил Д. Гордеев.

Сами представители УК 
никак не комментируют нов-
шества. В соцсетях появились 
сообщения, написанные яко-
бы от имени сотрудников УК. 
Многие из них считают, что 
речь идет не об улучшении 
качества работы, а о разделе 
этого прибыльного рынка. 
Государство таким образом 
хочет навязать жителям свои 
уполномоченные компании и 
убрать «частников». Но ника-
ких серьезных аргументов в 
пользу этой версии пока пре-
доставлено не было.

Наталья Пуртова

Альтернатива 
кубышке

Высокая инфляция побуж-
дает россиян искать спосо-
бы сберечь деньги хоть чуть 
более эффективно, чем под 
матрасом. Самым консерва-
тивным и самым надежным 
способом сбережения оста-
ются депозиты. Женщины, по 
статистике, открывают бан-
ковские вклады чаще мужчин, 
но у сильного пола суммы на 
вкладах, как правило, больше.

В январе сразу три банка 
- Совкомбанк, Московский 
кредитный банк и Пром-
связьбанк - повысили ставки 
по депозитам до 10% годо-
вых. Условия у них разные и 
сроки вкладов тоже. Но по 
большей части такая доход-
ность возможна при внесе-
нии больших сумм либо при 
вкладах на длительный срок 
- от полутора до трех лет. 

Однако вкладчики пока бо-
ятся оставлять в банках деньги 
надолго: возможно, инфляция 
все сожрет. Ведь пока неиз-
вестно, насколько повысятся 
цены к концу 2022 года. В этом 
случае вкладчикам стоит при-
смотреться к сезонным вкла-
дам. Это размещение денег 
на короткий срок, а ставки на 
специальные сезонные вклады 
часто бывают довольно высо-
кими. Финансовые аналитики 
ожидают, что в первом квар-

тале этого года ЦБ поднимет 
ключевую ставку еще раз - до 
9,5%. Это может еще больше 
повысить доходность вкладов.

После новогодних празд-
ников люди обычно забира-
ют деньги с депозитов, по-
скольку заранее копили эти 
«зимние консервы», зная о 
неизбежных новогодних рас-
ходах. Из-за традиционного 
январского оттока вкладов 
банки вынуждены подстраи-
ваться под клиентов и будут 
поднимать ставки по вкла-
дам, чтобы удержать деньги 
населения и не остаться ни с 
чем. К середине января сред-
няя максимальная ставка по 
рублевым вкладам в банках 
РФ составляет 7,74%.

Ставки по кредитам 
тоже растут

Разумеется, одновременно 
банки повышают и ставки 
по кредитам. Ипотека еще в 

прошлом году стала неподъ-
емной для многих семей, ко-
торые планировали ее взять, 
в этом году ставки по ипо-

теке достигли двузначных 
чисел.

Общественная палата РФ 
предлагает государству в за-
боте о демографии субсиди-
ровать семьям с детьми поло-

вину аренды жилья и снизить 
ставку по ипотеке до 0%. Но 
вряд ли госбюджет пойдет на 
такие траты.

Как обезопасить 
себя на случай 
форс-мажора

Тем, кто копит на крупную 
покупку, будь то автомобиль 
или квартира, но боится от-
кладывать все средства на 
депозит по принципу «а вдруг 
что-то случится и деньги в 
банке нельзя будет несколь-
ко месяцев забрать», специа-
листы советуют следующую 
стратегию. Можно разде-
лить имеющуюся сумму на 
несколько частей и сделать 
несколько вкладов под мак-
симальный процент. Тогда в 
случае серьезной болезни, 
что не исключено в период 
пандемии, или потери рабо-
ты можно будет забрать один 
из депозитов и потерять про-
центы только с части общей 
суммы, а не со всей.

Есть также вклады с воз-
можностью свободного по-
полнения и снятия. Правда, в 
последнее время таких удоб-
ных для вкладчиков депози-
тов стало меньше - они не 
слишком-то удобны банкам. 
Придется поискать в интер-
нете.

Растут сейчас именно 
ставки по срочным вкладам. 
Ставки по накопительным и 
сберегательным вкладам по-
вышаются не так заметно.

Ольга Поплавская

СТАВКИ ПО ДЕПОЗИТАМ 
ДОГОНЯТ ИНФЛЯЦИЮ?

В ЖКХ ПРИШЛА ДЕМОКРАТИЯ

КСТАТИ
По данным ЦБ, в декабре прошлого года росси-
яне хранили в банках 33,2 трлн рублей. Из них 
12,65 трлн рублей находились на накопительных и 
расчетных счетах, 8,6 трлн рублей - на депозитах 
сроком от 31 дня до года, 11,35 трлн рублей - на де-
позитах сроком более года.

Недавно Центробанк сообщил, что россияне перестали скупать долла-
ры. Это нетипичное финансовое поведение объяснили закрытием гра-
ниц из-за «омикрона»: большинство жителей России предпочли остаться 
дома, а значит, валюта оказалась невостребованной. Учитывая обостре-
ние международной обстановки - угрозы Байдена оставить РФ вовсе без 
долларов и заставить россиян расплачиваться за импорт «беличьими 
шкурками», - спрос на зеленые бумажки США и вовсе упал ниже плин-
туса. Зато вслед за повышением ключевой ставки ЦБ ожидаемо начали 
повышаться ставки по рублевым вкладам.
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В прошлом году Россия 

поставила рекорд - в 
стране было построе-
но 90 млн квадратных 

мет ров жилья. И все 
эти квартиры нашли 

своих хозяев. Темпы 
строительства сни-

жаться не будут, но до-
ходы людей сокраща-

ются, льготы отменяют, 
и впол не возможно, что 
это жилье просто неко-

му будет покупать.

По нацпроекту к 2030 году 
Минстрой России должен вве-
сти в строй примерно 1 млрд 
квадратных метров жилья. 
Это означает, что строители 
не собираются снижать на-
бранные темпы и намерены 
продолжить строить по 90 млн 
квадратных метров каждые 
следующие девять лет. Одна-
ко смогут ли наши граждане 
купить эти квартиры?!

Выше спрос - 
выше цена

Жилья в прошлом году 
действительно построили не-
вероятно много. По логике 
рост предложений должен 
был привести если не к сни-
жению цен на недвижимость, 
то хотя бы к их остановке, но 
недвижимость - это не только 
потребительское благо, но и 
финансовый актив, поэтому 
стандартный закон спроса-
предложения тут не работает: 
строить стали больше, но цена 
«квадрата» устремилась вверх.

Абсолютным лидером в 
этой гонке стал Сочи. Цены 
в новостройках города-курор-
та за год удвоились, достигнув 
296 тыс. рублей за квадратный 
метр. Средняя стоимость квад-
ратного метра в новострой-
ках Москвы выросла на 23%, 
в Новой Москве - на 26%, в 
Подмосковье - на 22%. Сред-

няя цена «квадрата» по итогам 
года составила 310 тыс. рублей 
в столице и 153 тыс. рублей в 
Московской области. Ценник 
на жилье вырос почти во всех 
регионах в среднем на 33%.

Одним из драйверов удоро-
жания жилья стала льготная 
ипотека, запущенная в стра-
не весной 2020 года как «одна 
из мер поддержки людей и 
строительной отрасли». Пра-
вительство начало субсидиро-
вать разницу между льготной 
(6,5%) и рыночной ставками, 
а «Дальневосточная ипотека» 
и вовсе составила всего 2%. 
Естественно, получив такой 
пряник от государства, народ 
побежал в банки и взял 19,3 млн 
кредитов, что на треть боль-
ше показателя 2020 года. За-
стройщики, получив деньги, 
нарастили объемы продаж.

Поддержать своих
На увеличение цены недви-

жимости в прошлом году также 
повлияла возросшая стоимость 
всех без исключения стройма-
териалов. Отчасти это стало 
общемировой проблемой после 
локдаунов, но в России она усу-
губилась еще и слабо развитой 

ресурсной базой, а также алчно-
стью производителей древеси-
ны и металла, решивших сру-
бить быстрых денег на импорте 
этой продукции.

По данным Росстата, к но-
ябрю стройматериалы в сред-
нем подорожали на 26%. Ряд 
наименований дал куда боль-
ший рост. Трубы подскочили 
в цене на 130-140%, кирпич - 
на 85-90%, гидроизоляция - на 
70%, тонна арматуры сечени-
ем 10 мм в пиковые моменты 
с 42 тыс. рублей увеличилась 
в цене до 80 тыс., затем стаби-
лизировавшись на 55-60 тыс. 
рублей. Цемент подрос на 
15%, сухие смеси - на 20%.

Если власти планируют 
грандиозную застройку, им 
уже вчера надо было думать 
над предоставлением отече-
ственным компаниям эффек-
тивных мер господдержки и 
дополнительных стимулов для 
развития и доступа к длинным 
деньгам. В противном случае 
строительное планирование так 
и останется планированием.

Ипотека - наше все
Сегодня 11% российских 

семей (7,3 млн человек) прожи-

вают на площади менее 10 ква-
дратных метров на человека, и 
это один из самых низких пока-
зателей в мире. По поручению 
президента России, ежегодно у 
5 млн семей должна появиться 
возможность улучшать жи-
лищные условия. Получится 
ли у них это сделать с учетом 
чуть ли не каждый день меня-
ющейся реальности?

Год назад ипотека оформ-
лялась максимум под 8%. Вес-
ной 2021 года ЦБ начал по-
вышать ключевую ставку. С 
4,5% она поднялась до 8,5%, и 
на этом фоне стали дорожать 
кредиты. Ежемесячный пла-
теж по ипотеке на новострой-
ки за год повысился на 57%, 
на вторичном рынке - на 31%.

Плюс ко всему в июле 2021 
года поменялись параметры 
льготной ипотеки. Ее хоть и 
продлили до 1 июля 2022 года, 
но ставку повысили до 7% 
годовых, а лимит по кредиту 
уменьшили до 3 млн рублей. 
В таком виде программа ста-
ла практически бесполезной 
в крупных городах. Будет ли 

продлена льготная ипотека - 
большой вопрос.

Куда идем?
Цены на жилье так сильно 

выросли за последние полто-
ра года и так оторвались от 
реальных доходов населения, 
что возникает вопрос: а что 
дальше? Делать какие-то пред-
сказания для рынка жилья в те-
кущей турбулентной ситуации 
- занятие бесперспективное.

Одно можно утверждать 
точно: в 2022 году тренд на по-
дорожание ипотеки сохранит-
ся. Эксперты предрекают рост 
ставок до 11% и даже до 13% 
годовых, а значит, меньше лю-
дей воспользуется кредитами. 

Учитывая, что 85% всех сде-
лок в стране осуществляют-
ся именно с ипотекой, спрос 
на новостройки упадет, как 
следствие, снизится доступ-
ность жилья.

Мы еще не знаем, как 
сложится эпидситуация. Не 
вынудит ли она власти вво-
дить новые ограничения? 
Если это случится, доходы 
населения снова сократят-
ся и тогда уже не избежать 
критического падения спро-
са на недвижимость. Но не 
будем о грустном, тем более 
что есть и положительный 

прогноз. Центробанк считает, 
что пик роста цен на недви-
жимость позади, а перегре-
тый рынок и падение покупа-
тельной способности граждан 
вернут цены примерно на 
уровень пятилетней давно-
сти. Верится с трудом. Но чем 
черт не шутит?

Елена Хакимова

П 2021

ВАЖНО!
В среднем по стране за прошлый 
год цены на вторичное жилье 
увеличились на 30% - до 62,9 тыс. 
рублей за квадратный метр. При 
этом студии подорожали на 63%, 
однокомнатные квартиры - на 35%, 
двухкомнатные - на 27%, трехком-
натные - на 24%, а объекты с 4 и 
более комнатами - на 26%. В бли-
жайшее время предложение про-
должит расти, а спрос, по мнению 
экспертов, немного снизится, что 
может привести к стагнации или 
даже к небольшой коррекции цен. 

Газовый вопрос - од-
номоментное увели-
чение цен более чем 
вдвое - вывел десятки 
тысяч жителей Ка-
захстана на митинги. 
В Домодедовском 
районе Подмосковья 
разгорается «газовый 
скандал» уровнем, ко-
нечно, меньше казах-
ского, но тоже ощути-
мо болезненный для 
жителей. 

За газопровод - 
пять лет жизни

На некоторых жителей 
деревни Павловское подал 
в суд... Мособлгаз. Эти семь 
улиц Павловского новые. 
При СССР поле принадлежа-
ло местному колхозу «Боль-
шевик». Землю отдали под 
огороды работникам, а те 
организовали ДНП - дачное 
партнерство, которое ближе 
к десятым годам нового века 
было включено в состав де-

ревни по всем документам. 
Деревня, надо сказать, самая 
обычная. Жители преимуще-
ственно пенсионеры.

Владельцы участков на но-
вом поле - в основном бывшие 
колхозники и их дети-внуки - 
особых привилегий не имели. 
Электрическую подстанцию 
устанавливали за свой счет, 
скинувшись в 2007 году при-
мерно по 100 тысяч рублей. 
Обратились было в Мособлгаз 
с просьбой о подключении их 
семи улиц к имеющейся в ста-
рой части газовой подстанции. 
Получили ответ: у Мособлгаза 
возможности нет. То есть при-
шлось проводить за свой счет. 
Пенсионеры повздыхали, но 
иного выхода не было: стали 
собирать деньги на газопровод.

- Выходило примерно по 
450-500 тысяч рублей с одно-
го домовладения, - рассказала 
«МН» жительница новой ча-
сти Павловского Валентина 

Гущина. - Суммы значитель-
ные. Многим из нас пришлось 
брать эти деньги в кредит и 
потом выплачивать. Я, напри-
мер, не выходила на пенсию 
лишние пять лет - выплачива-
ла свою часть за газопровод. 
Можно сказать, что отдала 
ему пять лет своей жизни...

«Отдайте хоть часть 
денег...»

Итак, газопровод был по-
строен на личные средства 
нескольких десятков жите-
лей больше десяти лет назад. 
Позже деревня приросла еще 
несколькими улицами. 

А вот в прошлом году 
председателя ДНП Юрия Си-
гачева неожиданно вызвали 
в Мособлгаз. 

- И сказали: ваш газопровод 
нам подходит, - рассказал «МН» 
сам Юрий Сигачев. - Ранее пре-
зидент объявил о запуске про-

граммы «Социальная газифи-
кация»: будут прокладывать 
газовые трубы до границ всех 
участков в населенных пун-
ктах, рядом с которыми уже 
проходит газ, причем за счет 
государства. Очень полезная, 
безусловно, инициатива. Для 
тех, у кого газа нет. Но при чем 
здесь, казалось бы, мы?..

Разговор продолжает Вла-
димир Ходос, житель новой 
части Павловского:

- А при том, что Мособлгаз, 
оказывается, решил подклю-
чить к нашему газопроводу 
заодно домовладения и ули-
цы Павловского, где газа еще 
нет. Мы, в общем, не против, 
за трубу не держимся. Но 
пусть нам компенсируют хотя 
бы часть понесенных затрат - 
либо из госбюджета, либо за 
счет вновь прибывших жела-
ющих подключиться.

Однако Мособлгаз не со-
гласился с аргументами граж-

дан, подав на ДНП иск в ар-
битражный суд. Требование 
одно: не препятствовать под-
ключению к газопроводу но-
вых бесплатных желающих.

- Наши газовики демонстри-
руют огромную предприим-
чивость, как и их большой на-
чальник, который недавно стал 
Героем Труда, - продолжает 
Владимир Ходос. - Структура 
ведь не совсем бесплатно под-
ключает - требует заплатить 
некоторые суммы, как бы сим-
волические на фоне общих за-
трат. Примерно 100-120 тысяч 
рублей. То есть, не вложив ни 
копейки в нашу трубу, Мос-
облгаз останется в прибыли. 
Также отчитается перед губер-
натором Московской области, 
а тот, в свою очередь, отрапор-
тует президенту, что газифика-
ция в Домодедовском районе 
прошла успешно, подали газ к 
каждому дому. А ведь Влади-
мир Путин, обещав «газифика-
цию без привлечения средств 
населения за счет государства», 
не говорил, что это нужно сде-
лать за наш счет...

Виктория Катаева

А У НАС ОТЖАЛИ ГАЗ... 

РЕШИТ ЛИ СТРОИТЕЛЬНЫЙ БУМ 
КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС?
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Страна дураков
Статистика Московской 

биржи говорит о том, что ко-
личество физических лиц, 
имеющих брокерские счета, 
достигло 13,2 миллиона че-
ловек. Каждый месяц к ним 
прибавляется примерно 400 
тысяч новых инвесторов, меч-
тающих вложить свои деньги 
в выгодный проект и полу-
чить огромную прибыль. В 
большинстве случаев речь 
идет о новичках, плохо по-
нимающих, что такое игра на 
бирже. Неудивительно, что 
практически все они сталкива-
ются с мошенниками, а тыся-
чи любителей легкой наживы 
в итоге просто лишаются всех 
своих денег. 

Москвичка Юлия Завад-
ская после выхода на пенсию 
скопила небольшую сумму. 
Когда по центральным теле-
каналам стали крутить рекла-
му некоей лизинговой компа-
нии, приглашающей больших 
и маленьких инвесторов, жен-
щина решила вложить почти 
100 тысяч рублей в этот про-
ект. Что такое инвестиции, она 
понятия не имела, но повери-
ла авторитету СМИ, дающих 
рекламу, - пенсионерка свято 
верила, что такие серьезные 
организации связываться с 
проходимцами не будут. По-
следние сомнения исчезли 
после того, как вкладчикам 
пообещали прибыль в 62% 
годовых от суммы вклада. «Я 
была уверена, что получу про-
центы и вклад заберу», - гово-
рила потом она следователям. 
Но уже через полгода теле-
фоны лизинговой компании 
замолчали, а сайт перестал ра-
ботать. В полиции даже отка-
зались принимать заявление. 
Сказали, что инвестиции - это 
рискованный бизнес, поэтому 
вкладчики сами отвечают за 
последствия своих действий. 
Кому-то везет, а кому-то - не 
очень. 

Уже потом Завадская уз-
нала, что даже в собственный 
сайт мошенники не вложили 
ни копейки и он был создан 
на скорую руку из первого 

попавшегося виртуального 
«конструктора». В числе уч-
редителей значился только 
один человек, потом он исчез, 
появилась фамилия другого 
учредителя, затем - третьего. 
Уставный капитал указан не 
был, зато имелись простран-
ные тексты о том, как выгод-
но вкладывать деньги, полу-
чая огромную прибыль без 
всяких усилий. Желающих 
обогатиться таким образом на 
бирже называют «буратина-
ми». Шансов вернуть средства 
у них практически нет.

Это было самое простое и 
примитивное преступление. 
Серьезные преступники могут 
серьезно вложиться в раскрут-
ку своего проекта - все потра-
ченные средства они с лихвой 
окупят с помощью «буратин». 
«В ход идут хорошо сделан-
ные сайты с обилием инфор-

мации на английском языке, 
котировками акций, бирже-
выми табло и диаграммами», 
- говорит биржевой эксперт 
Мария Сазонова. В отдельных 
случаях начинает работать це-
лая команда специалистов, за-
точенная на то, чтобы скрыть 
отрицательные отзывы о 
компании в интернете. Для 
этого заводят фейковые стра-
ницы, покупают отзывы на 
сайтах, открывают несколько 
доменов. «Одним из тревож-
ных моментов могут быть 
не в меру многочисленные и 
восторженные сообщения о 
компании. Не надо им верить», 
- продолжает Сазонова.

В последнее время крупные 
инвестиционные компании 
перекупают банковских ра-
ботников, обладающих досту-
пом к базам данных клиентов. 
Впрочем, сотрудники пирамид 

и сами устраиваются в кредит-
ную организацию для того, 
чтобы получить доступ к дан-
ным клиентов. Именно тогда 
начинаются навязчивые звон-
ки по телефону. Преступники 
знают имя и отчество жерт-
вы, в курсе ее финансовых 
дел. Для склонения к первому 
шагу применяются специаль-
ные методы подавления кри-
тической оценки. В первую 
очередь речь идет об эмоциях. 
«При эмоциональных реак-
циях на первый план вы-

ходит критерий «нравится 
- не нравится», а не созна-

тельная оценка полученной 
информации», - считает Ма-
рия Сазонова. Она признает-

ся, что главная эмоция, с 
которой работают мо-

шенники, - жадность. 
Это единственное, что 
заставляет людей те-
рять голову, участвуя 
в подобного рода 
авантюрах. 

Самая простая и 
популярная схема у 
мошенников - фи-
нансовая пирамида. 

Она была приду-
мана больше 100 
лет назад и до 
сих пор успешно 
работает. Вы-

платы прибыли одним инве-
сторам за счет других - в этом 
суть такой схемы, поэтому 
главная задача заключается в 
привлечении как можно боль-
шего числа новых участников. 
Когда инвесторов становится 
много, а новые жертвы пере-
стают приходить, пирамида 
исчезает. Все те, кто не успел 
забрать вклады, могут со свои-
ми деньгами попрощаться.

Как распознать аферу
Преступников в первую 

очередь выдают высокие 
проценты, которые они обе-
щают, - это главный признак 
пирамиды. Обычные вклады 
в рублях приносят не больше 
5-7% годовых. Если компания 
обещает больше 10%, это по-
вод насторожиться. Сервис, 
предлагающий от 60%, - точ-

но пирамида. Чтобы не стать 
ее жертвой, необходимо знать 
несколько признаков мошен-
ничества. 

Если есть требование при-
влекать новых членов и за это 
обещают бонусы, скорее все-
го, речь идет о преступниках. 
Эксперты советуют также 
не принимать всерьез самые 
разные «уникальные предло-
жения», разработанные якобы 
персонально для потенциаль-
ной жертвы. 

Каким бизнесом занима-
ется компания, куда человек 
собирается вложить деньги? 
Этот вопрос особенно ва-
жен. Прибыль не возникает 
из ничего, а это значит, что 
настоящее инвестиционное 
предложение всегда основа-
но на бизнесе, производящем 
конкретный продукт. В обяза-
тельном порядке нужно про-
верить, есть ли у компании 
лицензия Центробанка на 
ведение финансовой деятель-
ности. Кстати, Банк России 
давно уже публикует список 
компаний - финансовых пи-
рамид, в него тоже неплохо 
бы заглянуть. Насторожен-
ность должны вызвать слиш-
ком сложные финансовые 
стратегии, о которых расска-
зывают менеджеры, давле-
ние на клиента с требованием 
вкладывать деньги как мож-
но быстрее, а также актив-
ное привлечение звезд кино и 
шоу-бизнеса.

В случае если человек уже 
поднаторел на финансовых 
операциях, преступники при-
думывают куда более изо-
щренные схемы. Они могут 
регистрироваться как реаль-
ные брокеры, предлагая за-
работать на операциях с цен-
ными бумагами известных 
компаний, с высокодоходны-
ми облигациями, с криптова-
лютой или фьючерсами. По-
сле того как клиент переводит 
им деньги, мошенники просто 
исчезают. Их компании часто 
регистрируются в офшорах, 
а значит, найти потерянные 
деньги практически невоз-
можно. 

Наталья Пуртова

Помните, как лиса Алиса и кот 
Базилио предлагали Буратино 
закопать деньги на Поле чудес, 
обещая, что наутро монеты 
превратятся в миллионы? 
Точно так же действуют 
мошенники, 
наживающиеся 
на неопытных 
инвесторах. 
В последнее 
время подобные 
преступления 
стали настоящим 
бедствием. 

Как не стать 
«буратино»

Прежде всего сразу в не-
скольких российских горо-
дах оперативники выявили 
едва ли не синдикаты по 
продаже поддельных сер-
тификатов. Роли там были 
четко распределены.

На съемной квартире в 
спальном районе Нижневар-
товска развернул свою дея-
тельность домашний колл-
центр. Его платные услуги 
пользовались спросом среди 
так называемых антивак-
серов. По версии следствия, 
к преступной схеме при-
частны семь человек. Пока 
пятеро из них подыскивали 
клиентуру, два работника го-

родской больницы сливали 
вакцину из ампул в раковину 
и вносили сведения о якобы 
проведенной вакцинации в 
официальную базу данных.

А в Сургуте сотрудники по-
лиции наведались в гости к по-
жилой женщине. Предприим-
чивая пенсионерка имела опыт 
работы с документами: была 
частным предпринимателем. 
И вот на старости лет, считают 
следователи, решила приме-
нить свои навыки уже в неза-
конном бизнесе - с помощью 
печатей, чернил и оргтехники 
изготавливала медотводы.

Организаторам преступ-
ной схемы фейковой вакци-

нации теперь грозят вполне 
реальные сроки заключения. 
Подделка официальных до-
кументов, а также сокрытие 
информации об обстоятель-
ствах, создающих опасность 
для жизни или здоровья лю-
дей, предусматривают два 
года лишения свободы.

А вот в Волгограде жули-
ки пошли «другим путем». 
Аферисты представляются 
медиками и обходят кварти-
ры пенсионеров, предлагая 
сделать бесплатную привив-
ку от коронавируса. Незва-
ные гости назойливо угова-
ривают стариков пустить их 
в квартиры якобы для удоб-

ства и безопасности самих 
пенсионеров. Ходят всегда 
по двое. Это мужчины.

Волгоградские бабуш-
ки резонно спрашивают: 
«А зачем вам в квартиру? 
Что за бесплатные привив-
ки? От ковида же вообще 
все прививки бесплатные». 
Лжемедики сообщают, что 
перед прививкой нужно обя-
зательно сделать медосмотр, 
измерить давление, пощу-
пать пульс и т. д. Говорят, что 
якобы их облздрав послал 
для обхода квартир пожи-
лых людей, чтобы делать им 
прививки на дому и не пере-
гружать поликлиники. И 

добавляют, что с 1 февраля 
прививки от коронавируса 
пенсионерам будут делать 
только за деньги.

В облздраве Волгоград-
ской области информацию 
о посланных по домам пен-
сионеров медработниках с 
прививками, конечно, опро-
вергают. Вакцинация от ко-
ронавируса проводится в 
поликлиниках и торговых 
центрах. Полиция просит 
волгоградцев сохранять бди-
тельность, а людей средне-
го возраста предупредить 
о мошенниках своих пожи-
лых родителей: «Впускать в 
квартиру незнакомых людей 
опасно».

Поскольку волна «оми-
крона» накрыла сейчас всю 
Россию, подобная схема мо-
шенничества может быть ис-
пользована и в других регио-
нах страны.

Ольга Поплавская

«Омикрон» - инструмент для жуликов
К новому штамму подготовились не только врачи, но и мошенники. 

Причем используют страх людей  перед инфекцией сразу по нескольким, так сказать, направлениям.
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Чиновники - едва ли 
не главная беда современной 

России. Бездушие, черствость, 
некомпетентность - это те 

черты характера наших 
бюрократов, которые не входят 

в противоречие с Уголовным 
кодексом. Но муниципальные 

служащие из Курганской 
области просто поразили: они 

в буквальном смысле слова 
 отняли у сельских детей уже 

построенную школу.
Дорога к знаниям

Юрий Владимирович Леонов, 
в прошлом директор Кетовской 
средней школы, а сейчас руково-
дитель региональной обществен-
ной организации «Родительский 
комитет Курганской области», 
рассказал «МН», что вопрос стро-
ительства в селе новой школы 
возник еще во времена СССР.

Есть школа старая - та самая, 
где он ранее работал, - постро-
енная еще в 60-е годы прошлого 
века и рассчитанная примерно 
на 450 учащихся. Но она не вме-
щала всех желающих уже в 80-е, 
так как Кетово - село большое и, 
по счастью, развивающееся. Сей-
час здесь живет примерно 1000 
детей школьного возраста. Плюс 
порядка 200 будущих первокласс-
ников, которые пойдут в школу 
в 2022 году. Практически невоз-
можно всех их разместить в шко-
ле на 450 мест, подчеркивает быв-
ший директор.

Сейчас школа функционирует 
в две смены. И все равно занима-
ются буквально друг у друга на 
головах. Под классы переобору-
дованы коридоры - перегороже-
ны листами гипсокартона. Пар-
ты, рассказывают родители, 
придвинуты вплотную. Побегать 
на переменах детям негде…

Построили, но не открыли
- Кроме того, - вторит экс-

директору жительница Кетова и 
мама троих детей Наталья У. (жен-
щина работает в бюджетной 
организации и боится преследо-
вания местных чиновников, по-
этому попросила не называть 
свою фамилию), - в старой школе 
никогда не было капитального 
ремонта. Здание буквально рас-
сыпается. Примерно месяц назад 
один ребенок выходил из крыла 
младшей школы - на него упал 
кусок штукатурки. Пол провали-
вался под ногами ученика стар-
шей школы на глазах у других 
ребят. И сюда дети идут каждый 
день…

Почти десять лет назад роди-
тели юных кетовцев обратились 
в администрацию президента. 
И село включили в программу 
национального проекта «Обра-
зование». Так и началось строи-
тельство новой школы. Два года 
назад она была построена. Боль-
шая, в три этажа, с просторными 
холлами, кабинетами, залами для 
занятий спортом, огромным акто-
вым залом, стадионом, простор-
ной столовой. Однако по сей день 
кетовская детвора идет учиться 
мимо новой школы в старую, поч-
ти разрушенную и тесную.

Оказалось, что к строительству 
учебного заведения курганская 
администрация привлекла част-
ную компанию. С застройщиком 
договорились так: он возводит 
здание на свои деньги, а после за-
вершения строительства область 
выкупает его за счет средств фе-
дерального бюджета по нацпро-
екту «Образование».

- Неоднократно в курганских 
СМИ наши чиновники бодро ра-

портовали о строительстве шко-
лы в Кетове: идет полным ходом! 
- рассказывает Наталья У. - И мы 
все - жители - очень этому радова-
лись. Однако, пока стройка шла, в 
районе и области сменилось ру-
ководство. И новое начальство 
вдруг заявило, что не собирается 
выкупать здание школы, потому 
что якобы очень дорого…

300 миллионов рублей - 
цена детских слез

1 сентября 2021 года жители 
села вместе с детьми по пути на 
линейку в старую школу вешали 
на ворота новой разноцветные 
шары. Это выглядело как свое-
образный протест. А на Новый 
год младшеклассники написали 
ворох писем Дедушке Морозу с 
трогательной просьбой подарить 
наконец селу новую школу, тем 
более что вот она - только руку 
протяни.

Родители пишут обращения 
в иные волшебные инстанции: к 
губернатору области, депутатам 
областной и Государственной 
думы, представителю президента 

в Уральском федеральном окру-
ге, в Совет Федерации, Минпрос-
вещения и так далее. Летом 2021 
года областная прокуратура по 
распоряжению Генпрокуратуры 
выдала предписание - наказать 
курганских чиновников, которые 
никак не могут решить вопрос со 
школой. Однако никто не нака-
зан. Почему?

- Федеральные СМИ время от 
времени рапортуют: в Петербур-
ге построена школа за четыре 
миллиарда рублей, в Челябинске 
- за миллиард, за столько же - в 
Иркутске и в Красноярске. Поче-
му для Кетова цена куда скромнее 
вдруг стала «слишком высокой»? 
- недоумевает бывший директор 
старой школы. - Если новую шко-
лу снесут - лишь бы не платить 
застройщику - и рядом выстроят 
новую, она совершенно точно де-
шевле не обойдется. Речь идет о 
всего-то недостающей разнице в 
300 миллионов рублей. Дети идут 
в старую школу мимо новой и 
буквально глотают слезы…

Родители пошли на отчаянный 
шаг: объявили сбор средств на 
выкуп новой школы. К пожерт-
вованным деньгам сами прика-
саться не намерены - получате-
лем средств является Финансовое 
управление Курганской области. 
Также на днях они снова написали 
Владимиру Путину.

- Владимир Владимирович 
всегда подчеркивает необходи-
мость развития сельских террито-
рий,  - резюмирует Юрий Леонов. 
- Однако получается, чиновникам 
на местах можно не выполнять 
распоряжений президента. Не-
ужели для открытия уже постро-
енной школы опять нужно пря-
мое вмешательство президента?..

«МН» присоединяется к прось-
бе родителей и бывшего директо-
ра школы. Предлагаем прокура-
туре и Следственному комитету 
провести необходимую проверку 
с привлечением к ответственно-
сти виновных лиц. Но самое глав-
ное, конечно же, - решить вопрос 
со школой в пользу детей.

Виктория Катаева, 
фото из личного архива 

Юрия Леонова

Издевательства 
над инвалидом
Защитить беспомощного, помочь человеку, 
оказавшемуся в безвыходной, отчаянной ситуации, - 
на это сегодня способны немногие. И тем ценнее 
для общества, для нас с вами,  что есть такие люди 
в нашей стране.

Георгиевское сестри-
чество милосердия уже 
десять лет помогает 
людям, нуждающимся в 
поддержке. У этой орга-
низации, действующей 
в Видном, Домодедове и 
Подольске сейчас 25 по-
допечных. 

Человек без 
паспорта

У Галины Волошиной 
никогда не было доку-
ментов. В 1980 году в Ро-
стовской области, когда 
Гале было восемь меся-
цев, мать сдала ее в дом 
малютки. Потом девоч-
ка попала в детский дом, 
а оттуда ее перевели в 
интернат. Когда ребенку 
было десять, из интер-
ната мать ее забрала, два 
года она жила в семье. 
Но после этого девоч-
ку бросили на произвол 
судьбы…

Теперь у «Маугли в 
юбке» есть и свидетель-
ство о рождении, и вре-
менное удостоверение 
личности. Она сможет 
получить лечение и по-
собие. Но Галине пред-
стоит долгий путь к 
заветной цели - оформ-
лению общегражданско-
го паспорта…

Помогает нечастной 
женщине приютившая 
ее семья Сергеевых. 
Глава семейства Сергей 
Авангардович рассказал, 
что знает Галину с дет-
ства, когда она с матерью 
переселилась в Москов-
скую область. А когда 
ее бросила мать, супруги 
Сергеевы предложили 
13-летней девчушке бы-
вать у них в гостях. Так 
все и началось…

Битва за правду
Когда Галине испол-

нилось 30 лет, у нее нача-
лись проблемы с ногами. 
Она не может нормально 

передвигаться уже боль-
ше десяти лет. И поэтому 
ей очень трудно получить 
прописку, вид на житель-
ство, гражданство, меди-
цинский полис.

Десять лет назад и на-
чались настоящие «хож-
дения по мукам». Под-
московные чиновники 
отнеслись к проблемам 
женщины, мягко говоря, 
прохладно. Отказались 
выдавать документы, со-
славшись на ведомствен-
ные инструкции. От отча-
яния она даже написала 
письмо, настоящий крик 
души:

«Начальнику УВД г.о. 
Домодедово Бойко Ю.Ю.

Уважаемый Юрий 
Юрьевич, вы предложили 
мне обратиться в подве-
домственную вам струк-
туру - в ОВД. В итоге там 
просто украли мое время, 
не решив проблему, под-
вергнув меня изощрен-
ному унижению. И так и 
оставили без возможно-
сти получить еду, жилье, 
лекарства, защиту.

При этом существу-
ет приказ МВД №773 
от 16.11.2020 г., который 
решает мой вопрос, и со-
трудник полиции должен 
подчиняться приказу, но 
волшебным образом это-
го не происходит. 

Требую принять меры 
и обеспечить меня, граж-
данку России де-факто, 
паспортом страны про-
живания - правопре-
емником страны моего 
рождения (СССР). Лич-
ность моя установлена 
и препятствий в полу-
чении документа, кроме 
обезумевшего чиновни-
ка, нет».

После этого письма 
отчаяния, увы, ничего не 
изменилось. Перемены 
произошли лишь тог-
да, когда подключилось 
Георгиевское сестриче-
ство милосердия. Сейчас 
Галина передвигается 
на коляске, а отец и сын 
Сергеевы как могут по-
могают ей.

- Георгиевскому се-
стричеству я очень бла-
годарна, - говорит жен-
щина. - Сестры ведь мне 
и деньги присылали на 
продукты, лекарства, и 
другую помощь оказы-
вали.

А еще Галина счита-
ет, что вместе с сестри-
чеством ей помог сам 
Бог…

Андрей Князев

Украденная 
школа

В поселках Мичуринский и Элитный Новосибирской области закры-
ли два ДК, чтобы выполнить майский указ Путина об увеличении раз-
мера оплаты труда работникам сферы культуры до 100% от средней 
зарплаты по региону. Зарплаты сотрудников должны были подняться 
с 11-12 до 36 тысяч рублей, но местный бюджет такие расходы потя-
нуть не мог. Решение вопроса оказалось простым - уволить «ненужных 
работников» (электриков, уборщиц и водителей), перераспределить 
зарплаты между оставшимися и отчитаться перед начальством. На два 
ДК в итоге остались работать 17 человек, функционировать в таком со-
ставе они не смогли - пришлось их закрыть.
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Наш герой, образно гово-
ря, - та самая «шинель», из 
которой вышли многие ве-
дущие специалисты нашей 
промышленности и социаль-
ной сферы. На днях Викто-
ру Никитовичу, отдавшему 
строительству более полу-
века, исполняется 90 лет. Как 
живет сейчас, о чем думает 
и вспоминает заслуженный 
ветеран отрасли? Об этом 
он сам рассказывает в интер-
вью «Миру ново-
стей».

- Виктор Ники-
тович, на вашей 
памяти строи-
тельная отрасль 
СССР, а затем и 
России никогда не 
стояла на месте, 
она шла вперед 
хорошими темпа-
ми. Вы принимали 
участие в замене 
устаревших тех-
нологий новыми, 
в изменении нор-
мативов, зако-
нодательства по 
строительству в 
стране...

- Конечно, мне, как ру-
ководителю, долгое время 
работавшему заместителем 
министра строительства 
предприятий тяжелой про-
мышленности СССР, при-
ходилось решать не только 
оперативные, но и страте-
гические вопросы. Скажем 
так, важно было определять 
новые цели и приоритеты 
в развитии стройкомплек-
са страны и ее регионов, 
запускать новые стройки-
гиганты.

- Вы из тех людей, кото-
рые составляли и состав-
ляют до сих пор основу, 
костяк профессионального 
строительного сообще-
ства...

- Не я один, конечно. Тыся-
чи прекрасных профессиона-
лов трудились и в Советском 
Союзе, работают и сегодня 
- это фундаментальная база 
строительного комплекса. К 
своему юбилею я осознаю, 
как много полезного и важ-
ного для родины сделали те 

из нас, кто стоял у истоков, 
а затем у руля советского 
строительства.

- Вы и ваши коллеги 
своими умом и знаниями, 
своими руками возводили 
объекты, ставшие эпо-
хальными. Вы трудились 
при возведении Днепродзер-
жинского химкомбината, 
работали на Южном ма-
шиностроительном заводе 
в Днепропетровске, руко-

водили возведением произ-
водственных мощностей 
на заводе «Ростсельмаш», 
Таганрогском комбайновом 
и металлургическом заво-
дах...

- Всего уже и не вспом-
нишь, и не перечислишь 
- ведь в СССР очень мно-
го строили. В стране тогда 
было аж три строительных 
министерства - Минпром-
строй, Минстрой и наш Мин-
тяжстрой, где я работал. Мы 
много возводили крупных 
объектов на востоке Укра-
ины, в Казахстане, на Урале 
в России, на базе Курской 
магнитной аномалии строи-
ли предприятия по добыче 
руды. Как пелось тогда в по-
пулярной песне, «мой адрес - 
не дом и не улица, мой адрес 
- Советский Союз». Да, мне 
много приходилось ездить по 
командировкам, переезжать, 
так вот сложилась судьба. 
Но моя семья все перенесла 
стоически, всегда меня под-
держивала.

- А как вы выбрали про-
фессию, как росли в ней?

- Поначалу я хотел, как 
и многие мои однокласс-
ники в 50-е годы, пойти в 
металлурги. Но так полу-
чилось по личным мотивам, 
что сдал экзамены на фа-
культет «Промышленное и 

гражданское стро-
ительство» в Дне-
пропетровске. И 
не пожалел. Там у 
меня была не толь-
ко учеба на отлич-
но, но и хорошая 
практика на стро-
ительных предпри-
ятиях. 

Получив ди-
плом, я выбрал сво-
им первым объек-
том строительство 
Криворожского 
металлургическо-
го завода, завод 
«Стройдеталь», там 
налаживали про-
изводство желе-

зобетона. Прошел путь от 
мастера до начальника цеха. 
А в «Доменстрое» за шесть 
лет прошел путь от прораба 
до главного инженера строй-
управления. Вскоре уже в 
тресте «Днепрохимстрой» 
стал управляющим. Это был 

1962 год, и мне было тогда 
всего лишь 30 лет. Потом 
в Ростове-на-Дону стал на-
чальником Главсевкавстроя. 
Ну и так далее...

- Виктор Никитович, 
вы прошли все ступени 
мастерства, строитель-
ной карьеры, и вас в ито-
ге заслуженно перевели в 
Москву, где 12 лет вы ра-
ботали в Министерстве 
строительства предпри-
ятий тяжелой промышлен-
ности СССР - сначала за-
местителем, а потом и его 
главой. Вам приходилось 
встречаться с руководите-
лями государства, видными 
деятелями?

- Само собой. Еще моло-
дым руководителем я видел 
Брежнева во время его по-
сещения нашей стройки в 
Днепродзержинске, мы там 
вместе обедали, слушали его 
рассуждения. Приходилось 
по работе встречаться и с 
тогдашними руководителя-
ми республик: Щербицким 
(Украина), Кунаевым (Ка-
захстан). Кстати, Владимир 
Щербицкий, как партийно-
хозяйственный глава Укра-
ины, был очень недоволен, 
что меня затребовала на 
работу Москва. Дескать, не-

порядок - мы кадры растим, 
а у нас их забирают. Но тог-

да дисциплина была 
строгой.

- Думаю, многим 
нашим читателям 
не надо объяснять, 
что это такое - 
тяжелое машино-
строение. Вы же 
были посвящены во 
многие тайны тог-
дашнего создания 
оборонного щита 
родины...

- По долгу службы, 
конечно, я имел не-
малый допуск. В том 
же Днепропетров-
ске мы официально 
строили автозавод, 
а в итоге построили 
совсем другое. Стра-
не нужно было запу-
скать ракеты...

- Виктор Ники-
тович, а первый из 
ваших двух орденов 
Трудового Красного 
Знамени вы за что 
получили?

- За строительство закры-
того производства на Дне-
продзержинском химком-
бинате. Сегодня уже можно 
приоткрыть тайну, что рабо-
ты там были связаны с боль-
шими атомными проектами. 
А в наши дни уже президент 
России Владимир Путин на-
градил меня орденом «За за-
слуги перед Оте чеством». Я 
кавалер ордена Дружбы на-
родов и ордена Почета.

Награды получать при-
ятно, но мы десятилетиями 
трудились не столько за по-
ощрения, а чтобы страна рос-
ла и развивалась. Работали 
за идею, строили на совесть, 
ведь в советские времена так 
было принято. Я и сегодня 
сохраняю связь с отраслью, 
с коллегами и друзьями, мой 
интерес к делу не пропадает, 
и я готов приносить пользу 
людям.

- Действительно, вашей 
энергии можно только по-
завидовать! И вы правы - 
многие построенные вами 
объекты промышленного 
производства до сих пор 
успешно функционируют. 
Но надолго ли еще их хва-
тит, ведь сегодня так мно-
го уже не строят?

- Запас прочности того, 
что мы возводили, - очень 
большой, качество было 
хорошим. Но тем, кто се-
годня эксплуатирует совет-
ское наследие, я хотел бы 
напомнить: необходимо бе-
речь то, что существует, что 
построено самоотвержен-
ным трудом предыдущих 
поколений.

- А что бы вы пожелали 
сегодняшней молодежи?

- Трудолюбия и ответ-
ственности перед страной. Я 
уверен, что нужно постоянно 
повышать престиж профес-
сии строителя, социальную 
защищенность в этой про-
фессии. Тогда все у нас будет 
хорошо.

Подготовили 
Евгений Малякин, 

Андрей Царегородцев

   Виктор Забелин:
«Мы строили 
  на совесть!»

Виктор Забелин - из славного племени советских 
командиров производств, генералов строительной 
отрасли. «Мы работали не за награды. Мы работали 
за идею, за любовь к своей стране», - говорит сегодня 
тот, кого коллеги зовут ни много ни мало отцом со-
временной строительной отрасли России.

Виктор Забелин - 
почетный академик 
Российской академии 
архитектуры и строи-
тельных наук, почетный 
президент общества 
«Россия - Япония», 
заслуженный строи-
тель России. Награж-
ден двумя орденами 
Трудового Красного 
Знамени, орденами 
Дружбы народов, 
Почета, «За заслуги 
перед Отечеством» IV 
степени (2007), а также 
наградами иностран-
ных государств, среди 
которых орден Восхо-
дящего солнца - одна 
из самых высоких на-
град Японии, Золотая 
и Серебряные звезды 
(Япония).

Биографическая справка
Виктор Забелин родился в 1932 году. С красным дипломом 

окончил Днепропетровский инженерно-строительный институт 
по специальности «инженер-строитель». Возводил крупнейшие 
строительные объекты в СССР и РФ в 50-90-х годах. Работал 
заместителем министра по тяжелому машиностроению, мини-
стром строительства в районах Урала и Западной Сибири.

В 1990-2008 гг. Виктор Забелин возглавлял крупнейшее 
профильное общественное объединение России «Российский 
союз строителей». Сегодня Виктор Никитович является его по-
четным президентом.

Принимал активное участие в разработке и внедрении в 
практику новых отраслевых законов, в реализации федераль-
ных и региональных строительных программ. Во всех государ-
ственных структурах Виктор Забелин отстаивал интересы стро-
ительной отрасли, а значит, интересы всего населения страны. 
Вместе с женой Виктор Забелин вырастил двоих детей, раду-
ется внукам.
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28 января 2021 года ушел из жизни Васи-
лий Лановой. Как прожила этот тяжелый 
год вдова народного артиста Ирина Купчен-
ко? Что дает ей силы справиться с горем?

- В этом году Ирина Пе-
тровна и Василий Семено-
вич должны были отме-
тить золотую свадьбу. Они 
поженились в 1972-м, - рас-
сказала «МН» невестка Ла-
нового и Купченко, вдова 
их младшего сына Сергея 
Ольга Коротина-Гессе.

Ольга подчеркнула, что 
Купченко с момента зна-
комства являлась для нее 
примером «аристократиз-
ма, достоинства, величия 

и стойкости духа». Также 
с огромным уважением и 
почтением невестка отно-
сится и к Лановому.

- Василий Семенович 
бывал разным. Искромет-
но шутил. Мог быть жест-
ким и прямолинейным, 
если речь шла о вещах 
для него принципиальных. 
Очень любил поэзию, осо-
бенно стихи Пушкина, знал 
их великое множество, бле-
стяще читал вслух наизусть, 

часто в домашнем кругу, за 
ужином. Считал патрио-
тизм - любовь к родине - не-
обходимейшим качеством 
для каждого человека. Ког-
да заходила речь о Великой 
Отечественной войне, о 
подвигах советских солдат, 
его глаза наполнялись сле-
зами, - вспоминает вдова 
сына Ланового.

Как говорит Ольга, Ва-
силия Семеновича сейчас 

очень не хватает всем: и 
обожавшим его зрителям, 
и близким людям.

- Ирина Петровна тя-
жело перенесла потерю 
мужа, - рассказала нам 
невестка Купченко. - 
Спасается работой - по-
прежнему служит в Те-
атре имени Вахтангова, 

который является огром-
ной частью ее жизни, вос-
требована и любима зри-
телем. Служение искусству 
дает ей силы, а они Ирине 
Петровне сейчас очень 
нужны. Старается больше 
ходить пешком - движе-
ние отвлекает от грустных 
мыслей...

Кстати, памятник на 
могилу народного артиста 
СССР Василия Ланового 
на Новодевичьем кладби-
ще, по словам невестки, 
уже почти готов. Но уста-
новлен будет весной, когда 
потеплеет.

Валерия Евстигнеева

В то, что Андрей 
Малахов отметил 

50-летие, даже как-то 
не верится. Что назы-
вается, каким он был 
(почти 30 лет назад, 

когда пришел на ТВ), 
таким он и остался. Ну 

почти таким…

Андрей Малахов ро-
дился на Севере - в городе 
Апатиты Мурманской об-
ласти. Сразу после окон-
чания школы он уехал в 
Москву поступать в МГУ 
на факультет журнали-
стики, в столице так и 
остался, но родной город 
не забывает. Телеведущий 
постоянно приезжает 
туда в гости, поддержи-
вает местных жителей, 
проводит там различные 
мероприятия.

- Работа на телевидении 
была моей главной дет-
ской мечтой, - рассказыва-
ет Андрей. - Я мечтал ров-
но в 21.00 выходить в эфир 
в программе «Время». В 
итоге можно сказать, что 
моя мечта исполнилась. 
Правда, с некоторой кор-
ректировкой...

Младший 
редактор

В этом году исполняет-
ся ровно 30 лет с тех пор, 
как Малахов пришел ра-
ботать на телевидение. В 
далеком 1992-м студент 
журфака делал сюжеты 
для программы «Воскре-
сенье с Сергеем Алексе-
евым», а также писал и 
озву чивал авторские тек-
сты для рубрики «Погода 
на планете».

- После того как полу-
чил работу младшего ре-
дактора, я переехал «жить 
в студию», - продолжает 
Андрей. - Забавным стало 
то, что бегство от пьяного 
веселья в общежитии об-
ратилось в утренние по-
ходы за кофе и вечерние 
- за водкой для старших 
коллег по цеху. Но будучи 
мальчиком на побегушках, 
я питался информацией, 
наблюдая за мастерами, 
жадно впитывая тонкости, 
нюансы и тайны профес-
сии. Этому не учат в инсти-
тутах. Ничем не примеча-
тельная роль сына полка 
имела свои преимущества. 
Череда открытий, сомне-
ний и даже споров с самим 
собой вылилась в неожи-
данные события. Сомне-
ваясь в себе, боясь сцены 
и камеры, живя в чьей-то 
тени, мы только думаем, 

что незаметны. Все 
это время нас видят и 
оценивают. Если ты по-
настоящему любишь 
свое дело, принимая 
все и продолжая его ис-
кренне любить, то обя-
зательно произойдет 
что-то волшебное. И 
оно произошло одним 
летним днем… Мой те-
левизионный дебют со-
стоялся 19 августа 1994 
года: во время отпусков 
нужно было поставить 
кого-то на замену веду-
щего «Доброго утра» и 
мне предложили сесть 
в студийное кресло.

Гудбай, 
Америка!

Карьера Малахова 
не была стремитель-
ной. Андрей честно 

признается, что все дава-
лось ему не так просто, а 
иногда приходилось делать 
сложный выбор и даже ра-
ботать бесплатно.

- Хорошо помню свой 
четвертый курс в МГУ: я 
работаю на четверть став-
ки младшим редактором 
с зарплатой 7 рублей 25 
копеек, - вспоминает теле-
ведущий. - Мечта быть 
переводчиком у Михаила 
Горбачева не реализова-
лась, но изучение англий-
ского языка осталось моей 
важной целью. Каждый 
год я, молодой журналист, 
отправляю эссе на кон-
курс, который дает воз-
можность поехать в Аме-
рику по обмену. И каждый 
год получаю отказ. После 
череды неудач я уже в 
общем-то сдался, но препо-
даватель по английскому 
взяла все в свои руки: «Ан-

дрей, четвертый курс - это 
последняя возможность. 
Зачем отказываться от 
мечты?» И вот я держу в 
руках письмо с ответом из 
Мичиганского универси-
тета, в котором написано: 
«Вы победили в конкурсе. 
Мы ждем вас на стажи-
ровку». Мне сложно было 
выбирать. Хороший старт 
карьеры в России и ста-
бильность - на одной чаше 
весов и перспектива без 
какой-либо конкретики 
- на другой. Меня убежда-
ли, что я совершу ошибку, 
если не поеду. И я решил-
ся. Приехал в Америку 
я бедным студентом без 
средств и связей. Крышу 
над головой мне обеспе-
чила деканская кошка, за 
которой я ухаживал, пока 
декан мичиганского жур-
фака вместе с семьей был 
в отпуске. Стипендия пола-
галась, как и общежитие, 
только с наступлением се-
местра. Подработка была 
разной: от продавца газет 
за пять долларов в день до 
стажера в NBC. И даже ра-
бота на локальной радио-
станции. Мое путешествие 
затянулось практически 
на год. Но я никогда не 
хотел остаться в Америке. 
Меня тянуло домой. В то, 
что в те годы мальчик-сту-
дент не захочет остаться в 
Америке, не мог поверить 
никто - поэтому по возвра-
щении на моем месте были 
уже два молодых сотруд-
ника. Дверь захлопнулась 
перед моим носом... Поче-
му я тогда не отчаялся? То 
ли верил, то ли мечтал, но 
я делал то, что умею. Я ви-
дел себя в телевизионной 
студии…

Яна Невская

К. ЗЫКОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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Мнимая простота жанра привлек-
ла в него десятки эпигонов. Нынче, 
когда расцвел ютьюб, интервью бе-
рут все кому не лень. Казалось бы, 
что может быть проще: поставил 
три-четыре камеры, пригласил из-
вестного и (или) интересного со-
беседника - и сиди красуйся на его 
фоне.

Однако штука в том, что, несмотря 
на очевидный приток неумех, интер-
нет все равно в своих лучших образ-
цах побивает телик. Потому что там 
отбор журналистов естественный: не 
будет интересно - не станут смотреть. 
А нет просмотров - нет денег, не на 
что жить и снимать дальше.

В телевизоре отбор искусствен-
ный: все чаще по принципу выслуги 
лет или политической лояльности, 
или попросту по знакомству.

Когда у телевизора еще не было 
конкурентов, случилась перестрой-
ка и на ТВ появились действительно 
классные интервьюеры: Урмас Отт, 
Владислав Листьев (в программе 
«Час пик»), да и другие «взглядов-
цы», включая Сергея Бодрова. Даже 
сейчас смотришь (опять-таки благо-
даря интернету) те интервью 25- или 
30-летней давности, и они в лучших 
своих проявлениях звучат ярко, све-
жо и умно.

Все потому, что за исключением 
приятной внешности интервьюера 
главное - другое: чтобы он сам был 
наполнен, чтобы сам был умен и увле-
кателен. И чтобы собеседник его ин-
тересовал. И готовиться к интервью 
надо, и спрашивать умело, быть в со-
стоянии распахнуть визави, разгово-
рить его. Не бояться задавать острые 
вопросы, но при этом не хамить.

Однако звезды перестройки - Ур-
мас Отт, Листьев и Бодров - увы, 
ушли от нас навсегда, и кто же остал-
ся?

Сладкий-пресладкий Борис Кор-
чевников, Владимир Познер, кото-
рый допрашивает своих героев с 
позиции величественного преста-
релого пастыря, невразумительная 
Дарья Златопольская. О спортивных 
комментаторах не говорю: Георгий 
Черданцев и Дмитрий Губерниев 
в качестве интервьюеров вообще 
представляют собой довольно жал-
кое зрелище.

Правда, нашел свою нишу Алек-
сей Бегак с программой «Правила 
жизни» - коротенькие беседы со спе-
циалистами о самом интересном в их 
профессии: языке, архитектуре, моде, 
истории, антропологии. Но можно 
ли из пятнадцати рябчиков составить 
одну лошадь? Может ли пятнадцать 
блицинтервью с разными людьми за-
менить одно большое с одним?

Пока ютьюб, конечно, по части 
интервью лидирует. И 20-30 миллио-
нов просмотров у Дудя означает рей-
тинг, который никакому телеканалу 
не снился. Николай Солодников, 
жена его Катерина Гордеева, Ирина 
Шихман и некоторые другие интер-
вьюеры из интернета замечательно 
телевизионный эфир украсили бы. 
Но оно им надо?

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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«Я пришел взять 
у вас интервью…»

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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    Андрей Малахов: 
«  Моя мечта сбылась!»

« Очень тяжело 
перенесла 
потерю…»

ФОТО В. ТАРАКАНОВА
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Дочь знаменитой актрисы Нины Руслановой, 
которой не стало в ноябре прошлого года, опубликовала 

в соцсетях эмоциональный пост. Женщина недоумевает, 
почему ее мама, отправившаяся в клинику только 

на обследование, вдруг заболела ковидом 
в больничных стенах. Ситуацию уже взял под контроль 

Следственный комитет...

По словам Олеси Ру-
даковой, у ее мамы была 
проблема с тазобедренным 
суставом. По результатам 
обследования предстояло 
понять, возможно ли ре-
шить данную проблему с 
помощью операции. При-
чем лежала артистка в 
коммерческом отделении. 
То есть за свои же деньги 
человек вместо лечения 
получил «корону» и умер?!

- Ждать плановую опе-
рацию по общей очереди 
(бесплатную) нужно было 
несколько месяцев. Но 
можно было сделать опе-
рацию в любой момент в 
коммерческом порядке, - 
объяснил «МН» управляю-
щий партнер Адвокатского 
бюро «Михальчик и пар-
тнеры ЮК» Алексей Ми-
хальчик, к которому дочь 
Нины Руслановой обрати-
лась за юридической помо-
щью после смерти матери.

Адвокат подчеркивает, 
что проблем с сердцем на 
момент госпитализации у 
Нины Ивановны не было, 
а тест на коронавирус по-
казал отрицательный ре-
зультат. Однако в больни-

це во время операции по 
замене сустава у актрисы 
случился инфаркт. А поз-
же был выявлен корона-
вирус. В справке о смерти 
Руслановой значится, что 
умерла она «от новой ко-
ронавирусной инфекции».

Пост-крик дочери ар-
тистки в соцсетях пере-
печатали многие СМИ. 
Следственный комитет 
взял дело на контроль.

- Проводится провер-
ка, работают следовате-
ли, - говорит адвокат о 
текущем положении дел. 
- Мою доверительницу 
они уже опросили. Да-
лее должна быть на-
значена судебно-меди-
цинская экспертиза, 
которая определит сте-
пень вины больницы 
и конкретных врачей 
в смерти Руслановой. 
Если выяснится, что 
заражение пациент-
ки и последующая ее 
смерть являются ре-
зультатом некомпетент-
ных действий медиков, 
то будет возбуждено уго-
ловное дело с привлече-
нием винов ных лиц к уго-

ловной ответственности. 
Родственники умершей (в 
данном случае дочь) име-
ют право обратиться с ис-
ком в суд к учреждению.

По словам адвоката, у 
дочери Руслановой нет 
настроя на материальную 
компенсацию. Но она соч-
ла необходимым публич-
но рассказать об этой 
ситуации, чтобы врачи 
понимали степень своей 
ответственности перед па-
циентами.

Валерия Евстигнеева

«Меньшиков должен 
взять на себя 
ответственность»

Театр им. Ермоловой вновь оказался в ситуации, когда 
все о нем говорят и пишут. Но это отнюдь не рецензии на 
постановки. Хотя все завертелось как раз вокруг нового 
спектакля, на который было потрачено аж 32 миллиона 
рублей. Возможно, зря...

Речь идет о постановке 
по пьесе Шекспира «Две-
надцатая ночь». Работал над 
ней в Ермоловском театре 
приглашенный режиссер 
Олег Долин. Работал-рабо-
тал - и вдруг был отстранен 
худруком Олегом Меньши-
ковым (который, к слову, 
тоже задействован в спек-
такле как актер). И вроде 
как даже денег за свой труд 
никаких не получил. Долин 
не стал молчать, а изложил 
всю ситуацию в открытом 
письме:

«Я был обескуражен, 
когда получил от вас СМС-
сообщение, из которого 
узнал, что вы отстранили 
меня от работы и планиру-
ете выпускать спектакль 
со «своей командой». Репе-
тиции с участием «вашей 
команды» должны начать-
ся за 9 дней до заявленной 
премьеры... Что это может 
означать - что вы планиру-
ете «отредактировать» уже 
собранный спектакль? Или 
все это время где-то за ку-
лисами готовили «свою» 
версию? В первом случае - 
это неприкрытое воровство 
чужого спектакля, во вто-
ром - низость».

Меньшиков, который до 
этого никакие скандалы, 
связанные с его театром, не 
комментировал (а худрука 
Ермоловского в чем только 
не обвиняли), тоже не стал 
молчать. Он записал видео-
обращение к оппоненту: 
«Поверь, если бы я захотел 
что-то украсть, я бы украл 
что-нибудь поталантливее... 
Что я должен был увидеть 
на сцене, чтобы принять 
такое решение, прекрасно 
понимая, что театр терпит 
убытки примерно в 32 мил-
лиона рублей? А увидел я 
спектакль, который по всем 

творческим составляющим 
не может быть показан 
зрителю. Мы сейчас просто 
спасаем ситуацию, в кото-
рую ты поставил театр...»

Вскоре Меньшиков при-
нял решение и вовсе отме-
нить спектакль.

- Эта ситуация - когда 
худ рук буквально перед 
премьерой принимает 
решение отстранить ре-
жиссера или отменить 
спектакль - вообще-то рас-
пространенная, - говорит 
режиссер Андрей Житин-
кин. - Я знаю, что молодой 
Олег Меньшиков тоже 
попадал в такие истории, 
когда спектакль не прини-
мали или откладывали. Но 
как худрук он столкнулся с 
этим в первый раз. И вос-
принял случившееся очень 
остро. Он имеет право на 
свое мнение, безусловно. 
Как и Долин. Но тут вот в 
чем проблема. Меньшиков 
должен взять на себя ответ-
ственность за случившееся. 
Это раньше были худсо-
веты, которые смотрели 
спектакли, все присутство-
вавшие высказывали свое 
мнение, составлялся про-
токол. Он приравнивался 
к документу, и, опираясь 
на него, худрук пропускал 
спектакль или закрывал. 
Но новая экономическая 
реальность все перевер-
нула. Теперь за спиной у 
худрука никаких худсове-
тов нет. Он за все отвечает 
один. И тут, конечно, жаль 
потраченных денег. Если 
эти деньги будут выброше-
ны в корзину, Меньшикова 
за это департамент куль-
туры по головке не погла-
дит. Поверьте, 32 миллиона 
- это огромная сумма для 
одной постановки. Боль-
шой эффектный спектакль 
можно выпустить и за 10 
миллионов, но, видимо, за-
действованы какие-то яр-
кие технологии. И вот за 
такие деньги спектакль 
теперь просто отменили... 
Но самая большая ошиб-
ка - это то, что режиссер 
и худрук вышли в публич-
ное пространство. Один 
написал оскорбительное 
письмо, второй сделал рез-
кое видеообращение. Это 
все очень неправильно. И 
так Ермоловский сейчас 
часто обсуждается в связи 
с увольнениями, с судами. 
Поэтому привлекать вни-
мание к театру сейчас та-
ким вот образом просто не-
дальновидно.

Лидия Мезина

Дочь Руслановой
обвиняет врачей

Дочь знаменитой актрисы Нины Руслановой,
которой не стало в ноябре прошлого года, опубликовала 

в соцсетях эмоциональный пост. Женщина недоумевает, 
почему ее мама, отправившаяся в клинику только

на обследование, вдруг заболела ковидом 
в больничных стенах. Ситуацию уже взял под контроль 

Следственный комитет...

По словам Олеси Ру-
даковой, у ее мамы была 
проблема с тазобедренным 
суставом. По результатам 
обследования предстояло 
понять, возможно ли ре-
шить данную проблему с 
помощью операции. При-
чем лежала артистка в 
коммерческом отделении. 
То есть за свои же деньги 
человек вместо лечения 
получил «корону» и умер?!

- Ждать плановую опе-
рацию по общей очереди 
(бесплатную) нужно было 
несколько месяцев. Но 
можно было сделать опе-
рацию в любой момент в 
коммерческом порядке, - 
объяснил «МН» управляю-
щий партнер Адвокатского 
бюро «Михальчик и пар-
тнеры ЮК» Алексей Ми-
хальчик, к которому дочь 
Нины Руслановой обрати-
лась за юридической помо-
щью после смерти матери.

Адвокат подчеркивает, 
что проблем с сердцем на 
момент госпитализации у 
Нины Ивановны не было, 
а тест на коронавирус по-
казал отрицательный ре-
зультат. Однако в больни-

це во время операции по 
замене сустава у актрисы
случился инфаркт. А поз-
же был выявлен корона-
вирус. В справке о смерти 
Руслановой значится, что
умерла она «от новой ко-
ронавирусной инфекции».

Пост-крик дочери ар-
тистки в соцсетях пере-
печатали многие СМИ.
Следственный комитет
взял дело на контроль.

- Проводится провер-
ка, работают следовате-
ли, - говорит адвокат о 
текущем положении дел.
- Мою доверительницу
они уже опросили. Да-
лее должна быть на-
значена судебно-меди-
цинская экспертиза, 
которая определит сте-
пень вины больницы
и конкретных врачей 
в смерти Руслановой.
Если выяснится, что 
заражение пациент-
ки и последующая ее 
смерть являются ре-
зультатом некомпетент-
ных действий медиков, 
то будет возбуждено уго-
ловное дело с привлече-
нием винов ных лиц к уго-

ловной ответственности. 
Родственники умершей (в 
данном случае дочь) име-
ют право обратиться с ис-
ком в суд к учреждению.

По словам адвоката, у 
дочери Руслановой нет 
настроя на материальную 
компенсацию. Но она соч-
ла необходимым публич-
но рассказать об этой 
ситуации, чтобы врачи 
понимали степень своей
ответственности перед па-
циентами.

Валерия Евстигнеева

Театр им. Ермоловой вновь оказался в ситуации, когда 
все о нем говорят и пишут. Но это отнюдь не рецензии на 
постановки. Хотя все завертелось как раз вокруг нового 
спектакля, на который было потрачено аж 32 миллиона 
рублей. Возможно, зря...

Речь идет о постановке 
по пьесе Шекспира «Две-
надцатая ночь». Работал над 
ней в Ермоловском театре 
приглашенный режиссер 
Олег Долин. Работал-рабо-
тал - и вдруг был отстранен 
худруком Олегом Меньши-
ковым (который, к слову, м
тоже задействован в спек-
такле как актер). И вроде 
как даже денег за свой труд 
никаких не получил. Долин 
не стал молчать, а изложил
всю ситуацию в открытом 
письме:

«Я был обескуражен, 
когда получил от вас СМС-
сообщение, из которого
узнал, что вы отстранили
меня от работы и планиру-
ете выпускать спектакль 
со «своей командой». Репе-
тиции с участием «вашей 
команды» должны начать-
ся за 9 дней до заявленной
премьеры... Что это может 
означать - что вы планиру-
ете «отредактировать» уже 
собранный спектакль? Или
все это время где-то за ку-
лисами готовили «свою»
версию? В первом случае - 
это неприкрытое воровство 
чужого спектакля, во вто-
ром - низость».

Меньшиков, который до 
этого никакие скандалы, 
связанные с его театром, не 
комментировал (а худрука
Ермоловского в чем только 
не обвиняли), тоже не стал
молчать. Он записал видео-
обращение к оппоненту:
«Поверь, если бы я захотел
что-то украсть, я бы украл
что-нибудь поталантливее... 
Что я должен был увидеть
на сцене, чтобы принять 
такое решение, прекрасно
понимая, что театр терпит 
убытки примерно в 32 мил-
лиона рублей? А увидел я
спектакль, который по всем

творческим составляющим 
не может быть показан 
зрителю. Мы сейчас просто 
спасаем ситуацию, в кото-
рую ты поставил театр...»

Вскоре Меньшиков при-
нял решение и вовсе отме-
нить спектакль.

- Эта ситуация - когда 
худ рук буквально перед 
премьерой принимает 
решение отстранить ре-
жиссера или отменить 
спектакль - вообще-то рас-
пространенная, - говорит 
режиссер Андрей Житин-
кин. - Я знаю, что молодой 
Олег Меньшиков тоже 
попадал в такие истории, 
когда спектакль не прини-
мали или откладывали. Но 
как худрук он столкнулся с 
этим в первый раз. И вос-
принял случившееся очень 
остро. Он имеет право на 
свое мнение, безусловно. 
Как и Долин. Но тут вот в 
чем проблема. Меньшиков 
должен взять на себя ответ-
ственность за случившееся. 
Это раньше были худсо-
веты, которые смотрели 
спектакли, все присутство-
вавшие высказывали свое 
мнение, составлялся про-
токол. Он приравнивался 
к документу, и, опираясь 
на него, худрук пропускал 
спектакль или закрывал. 
Но новая экономическая 
реальность все перевер-
нула. Теперь за спиной у 
худрука никаких худсове-
тов нет. Он за все отвечает 
один. И тут, конечно, жаль 
потраченных денег. Если 
эти деньги будут выброше-
ны в корзину, Меньшикова 
за это департамент куль-
туры по головке не погла-
дит. Поверьте, 32 миллиона 
- это огромная сумма для 
одной постановки. Боль-
шой эффектный спектакль 
можно выпустить и за 10 
миллионов, но, видимо, за-
действованы какие-то яр-
кие технологии. И вот за 
такие деньги спектакль 
теперь просто отменили... 
Но самая большая ошиб-
ка - это то, что режиссер
и худрук вышли в публич-
ное пространство. Один 
написал оскорбительное 
письмо, второй сделал рез-
кое видеообращение. Это 
все очень неправильно. И 
так Ермоловский сейчас 
часто обсуждается в связи 
с увольнениями, с судами. 
Поэтому привлекать вни-
мание к театру сейчас та-
ким вот образом просто не-
дальновидно.

Лидия Мезина

На премьере фильма «День слепого Валентина» 
сразу две звездные пары отметились внутренними 
конфликтами в отношении к празднованию Дня святого 
Валентина. В парах Максим Виторган - Нино Нинидзе 
и Кирилл Плетнева - Полина Максимова оно оказалось 
полярным. 

Максим Виторган, 
отвечая на вопрос жур-
налистов, сообщил, что 
не считает 14 февраля 
большим праздником и 
не отмечает его. А вот 
спутница актера Нино 
Нинидзе, которая, по 
слухам, осенью прошло-
го года тайно вышла за 
Максима замуж, призна-
лась, что с детства отме-
чает этот праздник.

Сильно располнев-
ший Кирилл Плетнев, 
не особо раздумывая, 
решительно ответил 
«нет» на вопрос о том, 
отмечает ли он День 
святого Валентина. При 
этом Полина Максимо-
ва, услышав такое при-
знание, замахала руками 
и принялась опровер-
гать его.

- Я этот праздник всег-
да отмечала, а теперь 
мы будем отмечать его с 
Кириллом, и он не будет 
столь категоричен, - за-
метила актриса и выра-
зительно посмотрела на 
партнера.

Такое заявление зна-
токами светской жизни 
было встречено с удив-
лением. Ведь еще не-
сколько месяцев назад 
Кириллу приписывали 
роман с молодой питер-
ской актрисой Марией 
Столяровой. Но местные 
тусовщики вскоре стали 
утверждать, что это пи-
ар-роман. А вот с Поли-
ной Максимовой, судя по 
выразительным взгля-
дам артистов друг на дру-
га, все гораздо серьезнее.

Андрей Князев

Пары рассорились 
из-за святого Валентина
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На сцену Валентина Талы-
зина вышла впервые после 
огромного перерыва: целых 
три года не играла - восста-
навливалась после инсуль-
та. И вдруг - главная роль в 
премьерной постановке по 
пьесе Островского «Волки и 
овцы».

Спектакль получился во 
всех смыслах роскошным: 
дорогие декорации, шикар-
ные костюмы, тонко проду-
манная концепция. Талызи-
ной из-за проблем с ногами 
трудно ходить. Так обыгра-
ли даже это: она или выез-
жает в повозке, или гордо 
восседает в кресле, а к ней 
все подходят кланяться да 
ручку поцеловать... Ей уда-
лось так блестяще передать 
характер и малейшие дви-
жения души своей героини, 
что сразу после премьеры 
ее одарили не только охап-
ками цветов, но и востор-
женными откликами. Это 
был триумф! После чего 
Валентина Илларионовна 
внезапно опять исчезла...

- Я что-то заболела, - при-
зналась нам актриса. - Пред-
лагали сделать передачу со 
мной у Андрея Малахова, 
звали на канал «Культура»... 
От всего отказалась, чтобы 
вылечиться.

- Поправляйтесь! Но вы 
рады своему новому три-
умфу в театре?

- Ой, триумф - не триумф... 
Я всегда стремилась быть 
просто хорошей артисткой. 
Мне год назад дали награду 

«Легенда русской сцены». 
Ну и что? Это как-то не по 
мне все: награды, признание. 
И это не совсем моя заслуга. 
Это заслуга моих учителей. Я 
когда-то училась у Юрия За-
вадского. Также у меня была 
прекрасная учительница 
Варвара Вронская. Красави-
ца! Но гордая, неприступная. 
Отказала Немировичу-Дан-
ченко... А еще я ученица Ро-
мана Виктюка.

- Но вы же практически 
ровесники?

- И что? Он был моим на-
ставником, близким другом, 
братом. Потому что мы с 
ним общались не как муж-
чина и женщина, а как род-
ные люди. Он однажды так 
и сказал: «Талызина - это вся 
моя жизнь». А я ему сказала, 
побывав на его спектакле не-
задолго до того, как он ушел: 
«Ты гений!» Я ведь с первого 
же знакомства увидела, что 
он гений. И вцепилась в него. 
Я - из Омска, он - из Льво-
ва. Влетел к нам в комнату 
общежития... Худенький 
мальчик. Мы - четыре девоч-
ки, только что поступили на 
первый курс ГИТИСа. А он 
учился на втором. Так вот он 
влетел к нам и заявил: «Что 
вы сидите? Пошли гулять!» 
И мы все пошли за ним. Но 
потом все девчонки отстали, 
а я одна так и шла за ним хво-
стиком. Может, почувство-
вала, что это очень ценный 
для меня человек... Мы всю 
жизнь дружили! И он меня 
многому учил. Я припира-

ла его к стенке и требовала: 
«Скажи, что я в этой пьесе 
должна играть! Как играть?» 
И он мне всегда подсказы-
вал... Хотя бывал со мной и 
жесток. Он и сейчас по пово-
ду этой роли мне жестко бы 
все высказал. Если дело ка-
салось профессии, Виктюк 
забывал, что я его подруга 
и сестра. А не в профессии... 
Когда он приходил ко мне, то 
первым делом шел на кух-
ню. Я специально готовила 
ему котлеты, жареную кар-
тошку, чтоб он поел. И он 
говорил: «У Вали я ем все!» 
Ох, это целая история. От-
дельная, большая. Я скучаю 
по нему, поэтому так много 
о нем говорю. А что о себе-
то говорить? Я о себе очень 
скромного мнения. Я просто 
всегда стремилась к тому, 
чтобы быть хорошей ар-
тисткой.

- Валентина Илларио-
новна, вы прекрасно выгля-
дите. Это все отметили 
на недавней премьере...

- Я ничего не делаю со сво-
им лицом. Иногда кремом 
помажу, когда вспомню, что 
надо бы, - раз в три дня. (Сме-
ется.) Никогда не считала 
себя красивой. Дочь у меня 
- красивая, внучка - вообще 
что-то! А я никогда на внеш-
ность не обращала внима-
ния. Для меня главным было 
то, что внутри. Вот за чем 
надо ухаживать! За своим 
внутренним содержанием...

Лидия Мезина

Сразу две известные актрисы сделали сенсационное 
заявление: Татьяна Васильева и Любовь Толкалина 
признались, что пострадали от грязных поползновений 
взрослых мужчин еще в детстве...
Татьяна Васильева на днях 

поведала, что друг семьи на-
чал ее растлевать еще в ран-
нем детстве.

- Об этом я первый раз 
в жизни говорю. Это было 
противно, непри-
ятно. Я хоте-
ла бегать, 
я хотела 
играть, а 
меня все 
в р е м я 
поджи-
дал этот 
человек. 
Все вре-
мя он был 
где-то рядом. 
Очень взрос-
лый, - посето-
вала актриса.

Самое ужас-
ное, что тот че-
ловек пресле-
довал Васильеву 
долгие годы:

- Это была боль-
шая часть моей жизни. 
Очень большая. Детство, 
отрочество, юность. А закон-
чилось тогда, когда я уехала 
учиться в Москву.

Не успела публика отойти 
от шока после рассказа Тать-
яны Григорьевны, как тут же 
выступила Любовь Толкали-
на. Она сейчас снимается в се-
риале «Бег улиток», где одну 
из героинь изнасиловали на 
вечеринке. И вот, представляя 
свою новую работу, Толкали-
на вдруг сказала:

- У меня к съемкам в этом 
сериале был личный интерес. 
Я в детстве пережила сексу-
альное насилие...

Вдаваться в подробности 
артистка не стала. Но ее мимо-
летное упоминание об этом, 
а также довольно детальная 
история Васильевой вызвали 
шок...

- Не надо тут искать глубин-
ных смыслов, - считает Ста-

нислав Садальский. - Не-
которые артистки вдруг 
осознают, что ролями 
им не пробиться, а про-
биться можно только 
интимными историями. 
И истории нужны такие, 

чтобы о тебе говорили! 
Ну что ж, в полку из-

насилованных при-
было. Сначала 
Васильева, те-
перь вот Тол-
калина. (Сме-
ется.) Ждем, 
когда подтянут-
ся остальные... 

Вообще о подоб-
ном в приличном 

обществе молчат. 
А когда хотят выгово-

риться, то идут к психиатру 
или в церковь. Но не доверяют 
такие воспоминания публике. 
Зачем публике-то? А затем, 
что раньше актрисы удивля-
ли ролями, а теперь удивляют 
такими откровениями. Ирка 
Муравьева, когда еще после 
Прокловой все чего-то про 
изнасилования рассказывали, 
ляпнула: «Вот всех домога-
лись! А ко мне никто не при-
ставал и никто не насиловал. 
Даже обидно». Ее по таланту 
оценивали, а не по всяким тем-
ным историям, которым уже и 
не знаешь, верить ли...

М.Н.

Мне год назад дали награду многому учил. Я припира- Лидия Мезина

«Это не дом
престарелых!»

Дочь Лидии Федосеевой-
Шукшиной опровергла 

информацию ряда СМИ 
о том, что она якобы 

поместила маму в дом 
престарелых.

- Дело в том, что я заболела, 

- рассказала нам Ольга. - И испу-

галась, что заражу маму, так как 

мы проживаем в одной кварти-

ре. Она - человек пожилой, а к 

пожилым болячки липнут бы-

стрее. Надо было срочно что-

то делать, и я воспользовалась 

имевшимся у меня телефоном 

директора «Идиллии», в кото-

ром ранее находился Леонид Ку-

равлев. Это, во-первых, не дом 

престарелых, а частный панси-

онат с прекрасными условиями 

для пожилых. А во-вторых, мама 

была отправлена туда не на по-

стоянное место жительства, а на 

21 день - санаторно-курортное 

лечение. Этого времени мне как 

раз хватит восстановить здоро-

вье без риска заразить Лидию 

Николаевну.
При этом Ольга Шукшина от-

рицает и то, что в последнее вре-

мя отношения между ней и мате-

рью сильно ухудшились:
- Да, у мамы непростой ха-

рактер, прогрессируют неко-

торые особенности, связанные 

с ее заболеванием (ранее дочь 

актрисы в интервью говорила о 

деменции матери. - Ред.). Но мы 

справляемся.
По мнению невролога Али-

сы Коротиной, форма и степень 

данного заболевания бывают 

разными, но ухаживать за чело-

веком с деменцией непросто:
- Это как ребенок двух-

трехлетнего возраста, которого 

нельзя оставлять одного, необ-

ходимо следить буквально за 

каждым шагом: что он ест, к чему 

прикасается.
Доктор отметил важность 

родных стен для такого пациен-

та, то есть смена обстановки на 

длительный период может стать 

сильным стрессом и усугубить 

болезни. Однако съездить на 

кратковременный период в са-

наторий не возбраняется и даже 

полезно.
Валерия Евстигнеева

Что случилось 
с Валентиной 
Талызиной?
Актриса недавно отпраздновала свой 87-й день 
рождения. Причем на сцене! 
Сыграла в новом спектакле 
родного Театра им. Моссовета. 
А затем неожиданно 
пропала...

«Раньше удивляли ролями, 
теперь - откровениями»

Б. КРЕМЕР
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Леонид Куравлев попал в 
больницу в тяжелом состоянии 
еще в начале января. Вся стра-
на переживала за народного 
любимца. И обсуждала шоки-
рующий факт: оказывается, 
артиста привезли в клинику... 
из дома престарелых! Куда его 
сдали собственные дети! Ну 
как же так? Пока поклонники 
актера пытались найти ответ на 
этот вопрос, врачи боролись за 
жизнь Куравлева. Они подозре-
вали у него ковид. По анализам 
он не подтвердился. Но пнев-
мония была налицо. А вместе с 
ней у Леонида Вячеславовича 
выявили целый букет тяжелых 
возрастных заболеваний. Вра-
чи делали все, что могли. Но в 
итоге признали: пациент безна-
дежен. И безнадежен уже давно 
- есть необратимые изменения 
головного мозга. А пневмония 
его просто добила. Родные пе-
ревезли Куравлева в хоспис, где 
он вскоре и умер...

Почему умирал 
не дома? 

У Леонида Куравлева двое 
взрослых детей: дочь Екатери-
на (она психиатр) и сын Васи-
лий (преподает в РУДН). Со-
стоявшиеся, успешные люди. 
Как они могли отдать отца 
в дом престарелых и почему 
даже умирать его отправили в 
хоспис? Этому нашлось объ-
яснение. Сын артиста Василий 
признался: «После ухода мамы 
отец изменился, это сказалось 
на его образе жизни».

И это действительно так. 
Про образ жизни Куравле-
ва после смерти жены Нины 
Васильевны знали все. Он 
стал затворником, ни с кем не 
общался, никуда не выходил. 
Погрузился в свою беду. Но 
мало кто знал, что тяжелей-
шая депрессия запустила в ак-
тере некие разрушительные 
процессы. В последние годы 
он медленно угасал. Куравлев 
стал совершенно беспомощ-
ным, не вставал с постели, от-
казывался от еды и то нахо-
дился в прострации, то впадал 
в крайне возбужденное состо-
яние, из-за которого однажды 
ему даже вызывали скорую. В 
конце концов сын и дочь Ку-
равлева приняли решение по-
местить его в хороший дорогой 
пансионат для пожилых. Мно-
гие осуждали их за это. Однако 
Леониду Вячеславовичу тре-
бовался круглосуточный уход 
и постоянный медицинский 
присмотр. Ему действительно 
стало лучше в пансионате. Но 
потом он попал в больницу с 
роковой пневмонией, а оттуда 
отправился в хоспис. Потому 
что накопленные болезни ока-
зались на стадии, при которой 
не выживают... 

Из ВГИКа прогнали 
за профнепригодность

Леонид Куравлев когда-то 
считал себя счастливым че-
ловеком, говорил, что судьба 
щедра к нему. Но у него всег-
да имелись претензии к само-
му себе. Например, Куравлев 
полагал, что как актер он... не 
совсем состоялся: «Я снимаюсь 

неприлично много, при этом у 
меня ничтожно мало удач...»

В собственном таланте он 
сомневался всю жизнь. Тем 
более что в актеры-то пошел 
вовсе не потому, что об этом 
мечтал, а по необходимости! 
Юный Леня плохо учился в 
школе. Особенно тяжело дава-
лись точные науки - математи-
ка, физика, химия. И двоюрод-
ная сестра сказала: мол, лучше 
всего тебе поступать на актер-
ский, там эти предметы точно 
сдавать не придется. При этом 
Куравлев не знал, что придет-
ся сдавать много чего другого, 
и почти не готовился к экза-
менам. Поэтому провалился. 
Устроился на работу: сначала 
на фабрику игрушек, потом на 
завод оптики. Но через год во 
ВГИК он все-таки поступил. 
Не совсем понятно, как ему 
удалось убедить приемную ко-
миссию в своих способностях. 
Ведь молодой Куравлев был 
невероятно робким. Иногда 
даже переходил на шепот от 
смущения!.. И во время учебы 
не сразу смог проявить себя. 
На втором курсе его даже ис-
ключили из вуза за профне-
пригодность. Пришлось вос-
станавливаться и доказывать 
свою состоятельность.

Повязкой маскировали 
доброту

Также Куравлев всю жизнь 
переживал, что в нем видят ис-

ключительно рубаху-парня. В 
одном из интервью посетовал: 
«Надоело выступать в роли 
простака... Я вроде бы этакий 
Иванушка-дурачок. Это идет 
от ролей Паши Колокольни-
кова, Шуры Балаганова...»

Он всегда пытался отбро-
сить прилипшее амплуа. По-
этому, например, ухватился за 
роль сотрудника гестапо Айс-
мана в «Семнадцати мгнове-
ниях весны» у Лиозновой. Но 
и гестаповец в его исполнении 
получался уж больно хоро-
шим, благостным. Лиознова 
решила: это потому, что глаза 
у актера слишком добрые. И 
нашла выход - сделала Айс-
мана одноглазым. Черную 
повязку Куравлеву пришлось 
носить в кадре, чтобы вы-
глядеть более жестким чело-
веком. Своим единственным 
оком он должен был букваль-
но прожигать насквозь своих 
собеседников! Но даже этот 
художественный прием не 
очень-то сработал. 

- Даже при отрицательном 
характере персонажа он соз-
дает какой-то положитель-
ный знак в своем образе. Это 
его великое качество, - сказал 
как-то о нем Александр Пан-
кратов-Черный. - Казалось 
бы, у Гайдая в фильме «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию» Жорж Милославский 
- жулик, пробу ставить негде! 
И все равно зритель ему сим-
патизирует.

Женщины писали 
гневные письма

Практически все персона-
жи, которых сыграл Леонид 
Куравлев, любимы народом. 
Но Афоня из одноименного 
фильма в этом ряду выделяется 
особо. Он какой-то совсем уж... 
народный. Близкий, понятный. 
Неудивительно, что даже про-
хожие на улице, увидев актера, 
тут же восклицали: «О, Афоня 
идет!» Да и журналисты часто 
спрашивали именно про этого 
пьющего товарища. Куравлев 
сердился: «Я сыграл 250 ролей, 
среди которых есть шедевры. 
А вам дался только этот Афо-
ня! Василий Макарович (Шук-
шин) приглашал меня во все 
свои фильмы. А вы все Афоня 
да Афоня...» Но что поделать - 
очень уж удался герой!

Георгий Данелия в своей 
книге воспоминаний «Тостуе-
мый пьет до дна» написал: «На 
Афоню у нас было три канди-
датуры - польский актер Да-
ниил Ольбрыхский, Владимир 
Высоцкий и Леонид Куравлев. 
Три замечательных разных 
актера. Три разных фильма. 
Остановились на Куравлеве. 
И не ошиблись! Есть в Курав-
леве какой-то секрет. Афоне в 
его исполнении прощают то, 
чего никогда бы не простили 
ни Афоне Ольбрыхского, ни 
Афоне Высоцкого. А этого 
мы и добивались. Нам хоте-
лось, чтобы зрители в конце 
фильма не возненавидели на-
шего Афоню, а пожалели. 
Думаю, что мы даже слегка 
перестарались. Афоня в испол-
нении Куравлева получился 
настолько обаятельным, что 
на «Мосфильм» пришло нема-
ло возмущенных писем от жен 
пьющих особей. Особенно за-
помнилось одно, в нем дама из 
Омска спрашивала: «Товарищ 
режиссер, а вы сами когда-ни-
будь спали с пьяным сантех-

ником?..» В ответном письме я 
сознался, что не спал. Ни с пья-
ным, ни с трезвым». 

Одна любовь 
на всю жизнь

Сценарист Александр Бо-
родянский, который много по-
ездил с Куравлевым по стра-
не с творческими вечерами, 
вспоминал, что актера всюду 
встречали толпы поклонниц, 
которые «были готовы на все, 
лишь бы завладеть сердцем 
Лени Куравлева». Но он этой 
стороной славы ни разу не вос-
пользовался. «Многих актеров 
популярность делает бабника-
ми, а Леня никогда об этом и 
не помышлял», - отметил Бо-
родянский.

Со школьной скамьи и до 
самого конца артист любил 
одну-единственную женщи-
ну - свою жену. Нина, в отли-
чие от мягкого добродушного 
супруга, обладала железным 
стержнем. Работала учитель-
ницей английского языка. И 
Куравлев, уже будучи звездой 
экрана, считал, что настоящая 
звезда - она, его любимая:

«Нинка умнее меня была, 
умница. Очень много читала, 
знала прекрасно язык, на ан-
глийском читала. И когда мы 
вместе входили, например, к 
друзьям, в ресторан, все внима-
ние она забирала на себя, я был 
при ней. Красивая, знала, что 
она умная, я на задворках ока-
зывался, меня это поднимало в 
собственных глазах».

Больше 50 лет супруги были 
неразлучны. Нины Васильев-
ны не стало в 2012-м. Тогда же 
- а не сейчас! - не стало, по сути, 
и Леонида Куравлева...

Собирался уйти 
в монастырь

«Смерть жены - величай-
шая трагедия в жизни, а сча-
стье - когда я ее встретил», 
- сказал в одном из интервью 
Куравлев. И вскоре оборвал 
свое общение с прессой. Потом 
отгородился и от друзей. Пере-
стал посещать какие бы то ни 
было мероприятия. «Жизнь 
без Нины пустая, бессмыслен-
ная», - говорил актер. Он даже 
собирался уйти в монастырь. 
Но что-то его удержало. Мо-
жет, трое внуков, ради которых 
еще стоило побороться с де-
прессией...

Однако от всех предложе-
ний он отказывался, объясняя: 
«Есть такое понятие - уста-
лость металла. Вот я, как ме-
талл, устал уже от этого всего 
за 250 картин».

Скорее, он вообще от жизни 
устал. А когда у человека про-
падает желание жить - пропада-
ет и здоровье. Вот и у Куравлева 
оно пропало. И он, промучив-
шись несколько лет, все-таки 
ушел к своей любимой Нине. 
И теперь похоронен с ней в од-
ной могиле на Троекуровском 
кладбище, где на надгробной 
плите рядом с именем жены 
было заранее выбито и его имя. 
С открытой датой смерти. Он 
так захотел. Теперь мы эту дату 
знаем: 30 января 2022 года... 

Лидия Мезина

Леонид КУРАВЛЕВ:

«Жизнь без Нины 
бессмысленна...»

«А ты своей жизнью 
доволен?» - «Очень, 
очень доволен!» - это из 
«Афони», где он сыграл 
главную роль. Сам 
Леонид Куравлев своей 
жизнью тоже мог бы быть 
доволен. Интересная она 
у него получилась. Яркая. 
Безумно жаль, что так 
закончилась... 
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Опоздали с заявкой

Как это было возможно, 
ведь «вождь мирового про-
летариата» действовал и 
руководил страной в годы 
Гражданской войны? Какая 
уж тут могла быть премия 
за защиту мира! Но скажем 
больше - Ильич даже дважды 
выдвигался на Нобелевскую 
премию мира. И ни разу ее не 
получил. Почему?

В первый раз норвежские 
социал-демократы оживились 
в конце ноября 1917 года. Там 
прочитали знаменитый ле-
нинский Декрет о мире, после 
чего радостно и высоко оце-
нили призывы лидера боль-
шевиков о выходе России из 
империалистической войны. 

Наивные зарубежные гума-
нисты верили Ленину на слово, 
будто забыв, как еще совсем 
недавно он яростно призывал 
«превратить войну империа-
листическую в войну граждан-
скую», что с успехом немного 
позже и проделал. Норвежцы 
заявили тогда, глубокой осе-
нью 1917 года, о Ленине: «Он 
не только всеми силами пропа-
гандирует мир, но и принима-
ет конкретные меры 
к его достижению». 
Премию захватив-
шему власть в Рос-
сии политическо-
му экстремисту 
Ульянову (Ле-
нину) собира-
лись присудить 
с формулиров-
кой «За торжество 
идей мира».

Но спохватились 
насчет «торжества». 
Идеи-то мира, ко-
нечно, высказывались, а вот 
с оценкой их грядущего осу-
ществления в неспокойной 
России Нобелевский комитет 
решил подождать. Но как 
было отказаться от только что 
произнесенных вдохновенных 
речей без потери лица? Был 
найден формальный повод: 
мол, данное предложение от-
клонено в связи с опозданием 
ходатайства к установленно-
му сроку - 1 февраля 1918 года.

Второй пролет 
Ильича

Чтобы уж совсем не оби-
жать новоявленного главу 
новой Советской России, 
Норвежский комитет за-
явил тогда, что он не ста-

нет в принципе 
возражать против 
присуждения Но-
белевской премии 
мира В.И. Ленину, 
если существующее 
российское прави-

тельство уста-
новит мир и 
спокойствие 
в стране. 
В о з м о ж -
но, таким 
о б р а з о м 
м и р о л ю -
бивые се-

верные соседи надеялись 
хоть как-то ограничить 
агрессивность и кровожад-
ность ленинской власти.

Но, увы, не получилось. 
Все действия Совнаркома и 
ВКП(б) вели к тому, что про-
тив их произвола и терро-
ра восстала огромная часть 
тогдашней России. И когда в 
1918 году с инициативой вы-
движения Ленина на премию 
выступили студенты и часть 
профессоров Константино-
польского университета, го-
ворить о миролюбии вождя 
было уже смешно - в стране 
вовсю шла самая натураль-
ная Гражданская война.

Конечно, у турок были 
свое резоны польстить рус-
скому владыке, очень помог-
шему им смягчить горечь по-
ражения в Первой мировой 

войне. Константинопольские 
ученые отметили в заявке 
«конкретные шаги» Ленина 
в достижении мира - вывод 
русских войск из турецких 
владений и отказ от претен-
зий России на Константино-
поль и проливы. Но что для 
них, турок, было хорошо - не 
факт, что было хорошо для 
остального мира. Тем более 
что на фоне всемирной резни 
1918 года было решено Но-
белевскую премию мира во-
обще не присуждать.

Нобелевский комитет не 
оставлял попыток замирить 
воюющие стороны и много-
значительно оставил Ленину 
лазейку - предложил пере-
нести кандидатуру Ленина 
на следующий год. Дескать, 
дадим Нобелевку, если в Рос-
сии наступит полная тишь и 
благодать. 

Но, конечно, Ильичу был 
куда интереснее главный 
приз - власть над Россией с ее 
несметными богатствами, а 
не жалкие тысчонка-другая 
долларов от странных нор-

вежских буржуинов. По-
этому он и не собирался, 
конечно, поступаться ни 
граммом своих политиче-
ских и экономических ин-
тересов ради премии, пре-
стиж которой к тому же 
был еще не так высок, как 
в наши дни.

Премию с 1918-го пере-
несли на 1919 год, но к тому 
времени в России яростно 

бушевала Гражданская вой-
на, так что Ильич и близко не 
подходил по критериям при-
суждения награды.

Я всегда мечтал побывать в 
ЦАГИ.Увы, не получалось. 

Попасть сюда непросто, 
режимное предприятие. Да 

и некий страх присутство-
вал: сложно журналисту 

погружаться в такие слож-
ные темы. Однако, побывав 
в демонстрационном зале, 
понял: все зависит от рас-

сказчика.
Заместитель управляющего де-

лами ЦАГИ Екатерина Ростовцева 
оказалась человеком, который умеет 
очень интересно рассказывать о са-
мых сложных технических секретах.

- Екатерина, почему все-таки не 
музей, а демонстрационный центр? 
Ведь у вас много по-настоящему 
музейных экспонатов.

- Дело в том, что музей - это все-
таки история и древность, а деятель-
ность Центра направлена на демон-
страцию ключевых компетенций 

и достижений, то есть очень совре-
менна. Нам важно продемонстриро-
вать, каким изначально был инсти-
тут, каким он стал…

Сам центр был создан как научно-
технический кабинет при институте 
еще в 1964 году. Непосредственно на 
территории Жуковского, то есть в 
этом помещении, он оказался в 2018 
году. И мы стараемся сохранить экс-
понаты и компетенции, которые у нас 
есть. Изначально наша деятельность 
была направлена на профориента-

цию для детей из школ Жуковского и 
Москвы. Нам всегда было важно про-
демонстрировать, что мы - колыбель 
авиационной науки.У нас ежегодно, 
начиная с сентября, проводились раз-
личные экскурсии для школьников и 
студентов профильных вузов. Сейчас 
из-за пандемии кое-что изменилось. 
Но Жуковский все равно остался 
науко градом, жизнь и судьба которого 
непосредственно связана с авиацией.

В общем, мы хотим здесь пока-
зать направления нашего развития 
и познакомить людей с институтом. 
Ведь до начала 90-х годов прошлого 
века ЦАГИ был абсолютно закрыт. 
Что же касается режимной истории, 
до сих пор в ходу у нас такая байка: 
люди, которые приезжали в город, 
интересовались, как попасть в баню, 
а не в закрытый город Жуковский. 
И им отвечали: да вы вот идите, ори-
ентируясь на ЦАГИ, потом свернете 
направо и, считайте, уже в бане…

- Ваш демонстрационный зал 
- настоящий кладезь интересных 
историй…

- Действительно, здесь можно уз-
нать множество любопытных исто-
рий. Расскажу одну из них.

В 30-х годах прошлого века дирек-
тор ЦАГИ Петров устроил для воен-
ных специалистов и конструкторов 
испытания, во время которых они 
сами должны были летать на создан-
ных ими самолетах. Это были люди 
отважные, самоотверженные. К тому 
же исполнительные. Им сказали ле-
тать - они летают, хотя многие из них 
были уже в солидном возрасте и с 
хроническими заболеваниями. Эту 
информацию донесли до Сталина, 
пожаловались: мол, Петров заставля-
ет ученых летать на сконструирован-
ных ими самолетах. А ведь убиться 
же могут! Сталин со свойственной 
ему иронией ответил: ну и пусть уби-
ваются, сами виноваты будут, пусть 
плохих судов воздушных не делают...

Андрей Князев

КСТАТИ
Единственной официаль-

ной государственной награ-
дой, которой был награжден 
В.И. Ленин, был орден Труда 
Хорезмской Народной Со-
ветской Республики (по-
становление ЦИК ХНСР от 
4 апреля 1922 года). А в 1919 
году по приказу Реввоенсо-
вета В.И. Ленин был принят 
в почетные красноармейцы 
1-го отделения 1-го взвода 
1-й роты 195-го стрелкового 
Ейского полка. Была у вождя 
«Служебная книжка почетно-
го красноармейца». Это вам 
не маршальские звания и 
пять Звезд Героя Советского 
Союза.

Других государственных 
наград - как РСФСР и СССР, 
так и иностранных госу-
дарств - у Ленина не было. 
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ЛЕНИН ГОТОВИЛСЯ ПОЛУЧИТЬ 
НОБЕЛЕВСКУЮ 
ПРЕМИЮ МИРА
Недавнее присуждение этой международной 
награды нашему соотечественнику и коллеге по 
журналистскому цеху Дмитрию Муратову напом-
нило широкой общественности о том, как широко 
толкование шведскими академиками этого по-
нятия - «мир». Ведь Владимир Ильич Ленин тоже 
претендовал на это почетное звание.

Берта фон Зутнер - женщина, благо-
даря которой учредили Нобелевскую 
премию мира и первая женщина, кото-
рая ее получила.

Берта родилась в 1843 г. в разорив-
шейся аристократической семье гра-
фа Кински. Волею судьбы она стала 
секретарем Альфреда Нобеля. В годы 
разлуки они активно переписывались. 
И вот в одном из писем ставшая писа-
тельницей, бывшая сестрой милосер-
дия на войне Берта убеждает Нобеля, 

что премия может даваться за дости-
жения не только в области науки, но и 
в области укрепления мира. Многие 
историки с уверенностью заявляют, что 
идея создания премии была именно 
ее. В ответном письме Альфред пообе-
щал ей создать премию мира. Было ли 
оставлено завещание Нобеля под вли-
янием Берты фон Зутнер или нет, никто 
не знает. Но именно она в 1905 году по-
лучила пятую по счету премию за книгу 
«Долой оружие».

Как учредили Нобелевскую премию мира
ЭТО ИНТЕРЕСНО

Евгений Малякин

Мысль Ленина о пре-
вращении войны импе-
риалистической в вой ну 
гражданскую была сфор-
мулирована в его работе 
«Социализм и вой на», 
написанной еще в июле-
августе 1915 года. 

ВМЕСТО СЕРДЦА - ПЛАМЕННЫЙ МОТОР!
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Тщеславные бунтари
Основные качества лю-

дей, родившихся в год Тигра 
по китайскому календарю, 
- это тщеславие, жажда вла-
сти и стремление побеждать. 
Это неудивительно, ведь тигр 
- хищник по своей природе: 
он не терпит конкуренции, 
самым жестоким образом 
расправляясь со всеми, кто 
встанет на его пути. При этом, 
согласно китайским ману-
скриптам, люди, рожденные 
в год Тигра, имеют настоящий 
талант военачальника, руко-
водителя государства и в лю-
бой области, где нужно про-
явить лидерские качества.

Мнение китайских астро-
логов полностью подтвержда-
ется жизнеописаниями людей, 
родившихся под покровитель-
ством данного знака. Суще-
ствует множество примеров, 
когда люди-Тигры, идя про-
тив существующих порядков, 
кардинально меняли судьбу 
государства, а иногда даже не-
скольких. 

Правители-
революционеры

Наибольшее вли-
яние правители, ро-
дившиеся под знаком 
Тигра, оказали на 
историю нашей стра-
ны. Более того, без 
их активной позиции 
России в ее современ-
ном виде могло бы и не 
быть. По данным исто-
риков, основу для созда-
ния Российской империи 
заложил московский 
князь Дмитрий Иванович 
Донской, родившийся в 
1350 году, не только объ-
единивший русские кня-
жества вокруг Москвы, 
но и первым одержавший 
победу над войсками Золотой 
Орды. Можно не сомневать-
ся, что во многом в его 
поступках проявились 
черты небесного 
покровителя. Мо-
сковский князь мог 
прожить долгую и 
относительно спо-
койную жизнь - вла-
сти Золотой Орды 
благоволили ему. 
От них Дмитрий 
Донской получил 
ярлык на управ-
ление одним из 
самых богатых 
и влиятельных 
княжеств - Вла-
димирским. Тем 
не менее князь 
собрал сводное 
войско нескольких 
русских княжеств и 
в 1380 году ударил 
по вой ску темни-
ка Золотой Орды 
Мамая. Это была 
первая победа, озна-
меновавшая собой 
начало окончания 
татаро-монгольского 
ига на Руси. Поступок 
настоящего Тигра! 

Не менее ярко про-
явил себя руководи-
тель Советского Сою-

за Иосиф Сталин, рожденный 
в 1878-м - в год Желтого Зем-
ляного Тигра, который, по сло-
вам историков, принял стра-
ну с сохой, а оставил - с 
атомной бомбой. Если 
бы не бунтарская на-
тура революционера, 
будущий глава СССР, 
скорее всего, стал бы 
с в я щ е н н и -

ком. Сегодня 
популярна версия, 

что Иосифа Виссари-
оновича выгнали из 
духовной семинарии. 
Это не так. В действи-
тельности И.В. Сталин 
сам ушел с выпускных 
экзаменов, чтобы по-
святить себя метеоро-
логии. Однако затем 
революционные вихри 
закрутили его и в кон-
це концов вознесли на 
вершину власти. За не-
сколько десятилетий 
И.В. Сталин восста-
новил территорию 

страны до границ 
бывшей Россий-
ской империи, 
провел индустри-
ализацию, сумел 
спасти мир от фа-
шистской чумы и 
создать советскую 
атомную бомбу. 

Для реализации таких планов 
необходимы фантастическое 
везение, интуиция и вера в 
себя. Впрочем, у людей-Ти-

гров всего этого в избытке. 
Взять хотя бы знаме-

нитого кубинского рево-
люционера, в прошлом 
главу страны Фиделя 

Кастро, родившегося в 
год Красного Огненного 

Тигра (1926), который су-
мел не только устроить 

социалистическую 
революцию на 

острове у гра-
ниц США, но 
и многие годы 
с о х р а н я т ь 
власть. По дан-
ным из откры-
тых источников, 
на лидера кубин-
ской революции 
было совершено 
около двухсот 
покушений, но ни 
одно из них не до-
стигло цели! Вот 
уж точно: если вы 
хотите изменить 

власть в стране или организо-
вать революцию - ищите ли-
дера-Тигра!

Легенды кино
Несмотря на то что знаме-

нитые люди-Тигры наиболее 
полно проявили себя в роли 
революционеров, став прави-
телями, в других областях че-
ловеческой деятельности они 
также оставили неизгладимый 
революционный след. Хорошо 
известно, что вторая половина 
XX века ознаменовалась сек-
суальной революцией, иници-
ированной кинопродукцией 
Голливуда. Секс-символом ХХ 
века была признана бесподоб-
ная красотка Мэрилин Монро, 
родившаяся, естественно, в год 
Тигра, в 1926-м. Фактически 
именно ее амплуа раскован-
ной сексуальной красавицы и 

привело к обще-
мировому раскре-
пощению нравов. 

В киноискус-
стве люди-Тигры 
создали немало 
образов, вошед-
ших в золотой 
фонд мирового 
кинематогра-
фа. И наиболее 

яркие примеры - Адриано 
Челентано, непревзойденный 
итальянский певец и артист 
комедийного жанра, а также 
король французской кино-
комедии Луи де Фюнес. Обе 
звезды родились в год Тигра: 
первый - в 1938-м, второй - в 
1914-м. 

Создатели новых миров
Сложно перечислить коли-

чество новых литературных 
направлений, открытых пи-
сателями-Тиграми. Основопо-
ложницей целого жанра - де-
тективного - считается Агата 
Кристи, рожденная в год Бело-
го Металлического Тигра - в 
1890-м, из-под ее пера вышло 
немало мировых бестселлеров. 

А одним из отцов-основа-
телей фантастики является 
Герберт Уэллс, появившийся 
на свет в 1866-м. Именно этот 
англоязычный писатель, ро-
дившийся в год Красного Ог-
ненного Тигра, подарил миру 
фантастической литературы 
сюжеты о путешествиях на 
машине времени, нашествии 
злобных пришельцев, а также 
о похождениях человека-не-
видимки. Все три сюжетные 
линии, придуманные Гербер-
том Уэллсом, до сих пор ак-
тивно эксплуатируются его 
коллегами по перу. 

В России собственный, ни 
на что не похожий, но неверо-

ятно популярный у читателей 
литературный стиль создал 
писатель-фантаст Виктор 
Пелевин. В его произведе-
ниях удивительным образом 
сочетаются события сегод-
няшнего дня, футурология, 
фантасмагория, фантастика и 
философия. 

Легендарные певцы
Достаточно ярко в нашей 

стране проявили себя певцы-
Тигры. Настоящей легендой 
еще при жизни стал Владимир 
Семенович Высоцкий, родив-
шийся в 1938-м, в год Желтого 
Земляного Тигра. Несмотря 
на то что ни революционером, 
ни диссидентом певец себя ни-

когда не считал, его песни, 
имевшие невероятную по-
пулярность, являлись вы-
зовом существовавшему 
в СССР общественному 
строю. В то же время лири-
ческие, юмористические и 
военные композиции певца 
считались эталоном бардов-
ской песни. 

Вскоре после преждевре-
менной кончины В.С. Высоц-
кого в советской рок-тусовке 
появился неординарный 
певец, также сотворивший 
настоящую революцию в 
оте чественной рок-музыке, 
- Виктор Цой (родился в год 
Голубого Водяного Тигра - в 
1962-м). Именно под его песни 
вся страна ждала перемен, ко-
торые вскоре и случились. 

В бандитские 1990-е годы 
в стране произошел настоя-
щий расцвет блатной музыки, 
чьим бесспорным королем 
стал тверской певец Миха-
ил Круг, родившийся в один 
год с Цоем. На протяжении 
нескольких десятилетий его 
песни являются настоящими 
народными хитами. 

Год перемен
Какие же перемены при-

несет в жизнь планеты год Ти-
гра? С уверенностью можно 
сказать только одно - скучать 
не придется. Следуя характе-
ристике данного знака, мир 
ждут кардинальные, мож-
но сказать, революционные 
перемены в науке, политике 
и творческой сфере. Скорее 
всего, на планете сменятся 
гео политические лидеры: 
США уйдут в тень, а их место 
займут Россия и Китай. 

В науке и обычной жизни 
продолжится революцион-
ное наступление искусствен-
ного интеллекта, который 
приблизит жизнь человече-
ства к сценариям, описанным 
в фантастических романах 
прошлого. 

Успех будет ожидать тех 
жителей Земли, кто тянется 
ко всему новому, не боится 
революционных и эволюци-
онных перемен, а также ве-
рит в себя, стремится к славе 
и успеху. Будьте хищниками 
в хорошем смысле этого сло-
ва, и год Тигра преподнесет 
вам немало неожиданных, но 
приятных событий. 

Дмитрий Соколов

ЛЮДИ-ТИГРЫ:
создатели новых миров

Этот год Тигра 
по китайскому календарю начнется 1 февраля. 

Мы решили рассказать о знаменитых людях, родившихся 
под покровительством данного знака. В основном это известные правители и 

революционеры, чья деятельность изменила жизни миллионов людей.
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На телевидении активно рекламируют чудодейственные 
средства, которые будто бы сжигают жир. Разумеется, это 
заурядное мошенничество, на котором кто-то делает мил-
лионы. Но не так давно ученые обнаружили несколько на-
стоящих сжигателей жира.

Самый известный из них - 
капсаицин. Именно он придает 
остроту чили и другим перцам. А 
у человека это вещество увели-
чивает термогенез. Так называют 
процесс, в результате которого 
наш организм выделяет тепло и 
частично сжигает собственные 
жиры. Знакомое нам ощущение 
тепла и жара, которое возникает 
после острой трапезы, - прямое 
проявление термогенеза.

Недавно было опубликовано 
исследование, в котором японцы 
сравнивали, как происходит по-
теря энергии после завтрака. В 
одном случае он был с добавкой 
капсаицина, в другом - обычный 
завтрак без всяких сжигателей 
жира. Острая еда увеличила рас-
ход энергии на 23%. Выяснилось, 
что капсаицин реально вызывает 
изменения в работе 20 различных 
белков, играющих в организме 
роль регуляторов, большинство 
из которых снижало синтез жи-
ров и увеличивало расход энергии.

Но в борьбе с жиром капса-
ицин не одинок. В черном пер-

це есть вещество пиперин, а в 
имбире - гингерол и шогаол. 
Эти природные вещества тоже 
стимулируют термогенез. Одни 
делают это быстрее, другие - 
медленнее. Но уже понятно, 
что смеси из специй и пряно-
стей оказывают комплексное 
действие на организм и реаль-
но влияют на усвоение жиров и 
расход энергии.

Ученые рекомендуют чаще 
применять такие острые при-
правы на кухне и в качестве при-
мера приводят Индию, где очень 
широко используют комбинации 
из красного и черного перцев, им-

биря, кориандра, куркумы, тмина, 
лука и других специй.

В России специи не столь попу-
лярны. Но мы рекомендуем чаще 
применять их при готовке, а на 
столе вместо солонки поставить 
мельничку с перцем. Это очень 
полезная привычка - заодно вы 
будете сокращать потребление 
соли, избыток которой не бы-
вает полезным. Кроме того, при 
жарке и готовке в духовке или на 
гриле, когда воздействие высо-
кой температуры очень сильное, 
специи препятствуют образова-
нию канцерогенов.

Специи и перец прекрасно по-
дойдут к полезнейшему томат-
ному соку. Многие специи, и не 
только сладкие вроде корицы, 
хорошо сочетаются с йогуртами, 
творогом и другими кисломо-
лочными продуктами. Сейчас, в 
зимний холод, специи особенно 
уместны, а добавление неболь-
шого количества имбиря в чай 
защитит от простуды.

Догадываюсь, что, читая эту 
осанну специям, многие удивляют-
ся: как же так, ведь острое многим 
противопоказано. Действительно, 

еще недавно отношение врачей к 
специям было очень осторожным. 
Но сейчас многое изменилось, для 
печени специи оказались вообще 
безвредны. Принятые в огром-
ных количествах, они могут вы-
звать раздражение слизистой 
желудка или гастрит. Но это 
состояние не очень опасное - 
быстро проходит. А вот к раз-
витию хронического гастрита, 
болезни достаточно серьезной, 
они не имеют никакого отно-
шения. Не рекомендуется острое 
лишь при циррозе и сердечной не-
достаточности.

Вадим Воркин

Случаев заболеваний носоглотки с каж-
дым годом все больше по нескольким 
причинам. Прежде всего из-за стреми-
тельно ухудшающейся экологии, мас-
сового снижения иммунитета и плохого 
качества продуктов.

Даже в офисах нам нет спасения: здесь 
«живет» около сотни опасных химических со-
единений (аэрозоли фенола, формальдегида, 
свинца, ртути в концентрациях, многократно 
превышающих уровень ПДК).

Специалисты утверждают, что около 60% 
микроорганизмов из вдыхаемого воздуха осе-
дают в полости носа. При этом именно носо-
глотка является теми воротами, через которые 
вирусы и бактерии попадают в наш организм. 
Основные лор-заболевания напрямую связаны 
с морозами и экологическим фактором. Это 
хронический ларингит, синусит, острый хрони-

ческий фарингит, гайморит, ринит, в том числе 
аллергический.

Как известно, даже в случае развития ос-
ложнений наши соотечественники далеко не 
всегда обращаются за врачебной помощью. 
Страсть россиян к самолечению, как мы знаем, 
неистребима. Впрочем, это общемировая беда. 
По статистике, с жалобами на простуду и на-
сморк к медикам обращаются только 10-15% 
заболевших.

Многие наши сограждане при первых сим-
птомах простуды покупают какой-нибудь 
антибиотик, чтобы побыстрее восстановить 
силы. Поступать так не только глупо, но и 
опасно. Потому что в 80% случаев причиной 
воспалительных процессов верхних дыхатель-
ных путей являются вирусы, а антибактериаль-
ные препараты на них не влияют.

Чтобы не допустить зимнего заражения ви-
русами, специалисты рекомендуют самый про-
стой способ - промывания носа и полоскания 
горла. Делать это можно и в домашних услови-
ях. Можно купить специальную смесь в аптеке. 
Лучше всего подходит раствор, приближенный 
по своему составу к плазме крови человека. 
Впрочем, врачи рекомендуют и раствор мор-
ской соли (1 ст. ложка на стакан теплой воды). 
Можно пользоваться обычной спринцовкой, 
шприцем, спреем или аэрозолем, но эти спосо-
бы позволяют омыть лишь передний носовой 
проход.

Наиболее эффективным врачи признают 
объемное промывание с помощью специаль-
ных баллонов-ирригаторов, которые тоже 
продаются в аптеках. Необходимо на-
клониться вперед под углом 90°, вдохнуть, 
задержать дыхание. Плотно прижать 
устройство для промывания к правой ноз-
дре. Медленно нажимать на баллон, пока 
раствор не польется из левой ноздри. По-
вторить процедуру с левой ноздрей.

Ольга Пестунова
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Когда мы говорим о сохране-
нии молодости кожи, в первую 
очередь подразумеваем различ-
ные крема и средства по уходу. 
Конечно, подобрать хороший 
крем для лица и для тела - уже 
большое дело. Однако как бы до-
рого он ни стоил и каких бы чудес 
ни обещал, на самом деле глу-
бина проникновения любых на-
ружных косметических средств в 
слой эпидермиса невелика (не бо-
лее 0,1 мм!), а значит, они не могут 
оказать существенного влияния 
на состояние кожи.

Специалисты считают, что са-
мое разумное - питать кожу не 
только и не столько снаружи, 
сколько изнутри. Речь идет о так 
называемой нутрикосметике.

Прежде всего человеку не-
обходимы белки, а коже, соот-
ветственно, - коллаген, который 
поддерживает ее упругость. Его 
добавляют и в кремы, и в шам-

пуни, и в гели для душа. Однако 
наличие коллагена в составе раз-
личных косметических средств 
- не более чем уловка производи-
телей. Он же не может самосто-
ятельно встроиться в молекулы 
кожи!

Поэтому белки нужно полу-
чать с пищей - мясом, молочными 
продуктами, бобовыми культура-
ми, рыбой, яйцами, продуктами 
из цельного зерна.

Жизненно необходимы коже и 
полиненасыщенные жиры. Они 
есть в жирной морской рыбе и 
растительных маслах.

Дышать коже помогут антиок-
сиданты - витамины А, Е, С, лико-
пин, лютеин. Их полным-полно в 
ягодах, фруктах, эти вещества 
можно получать и со свежевыжа-
тыми соками, морсами.

Микроэлементы также уча-
ствуют в построении нашего 
главного защитного барьера, а 

еще они обладают антиоксидант-
ной активностью. Селен, цинк, 
марганец, витамин С - вот веще-
ства, улучшающие кровоснабже-
ние кожи. Получать их можно из 
овощей, фруктов, говядины, сви-
нины, орехов, рыбы и яиц.

В качестве питательных ве-
ществ коже необходимы рутин, 
кальций, магний, калий, флаво-
ноиды и жиры. Они есть в лосо-
се, бананах, йогуртах, говядине, 
молоке, хлебе из непросеянной 
муки, сыре.

Нельзя забывать и о том, что 
наш организм по большей части 
состоит из воды, а уж кожа нуж-
дается в ее поступлении постоян-
но. К той жидкости, что вы полу-
чаете из супа, фруктов, овощей, 
нужно прибавить еще пять стака-
нов воды. Увы, черный чай, а уж 
тем более кофе с этой задачей не 
справятся.

Ангелина Воронская

Зимний 
насморк
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Один из компонентов питания, 

препятствующий развитию ожире-

ния, - зеленый чай. Он в большом 

количестве содержит катехины 

- очень полезные вещества, защи-

щающие сердце и сосуды, препят-

ствующие развитию рака. Кроме 

того, они тормозят синтез жиров в 

печени и под кожей и стимулируют 

термогенез.

Перец 
сжигает жир

Как защитить 
свою кожу

Для женщины эпидермис - едва ли не главная болевая точка. 
Можно ли справиться с происходящими и, увы, неизбежными 

изменениями, вернуть коже блеск и сияние? Единых рецеп-
тов, конечно, нет, но мы предлагаем вам несколько рекомен-

даций, которые помогут справиться с проблемой.
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Любой недолеченный насморк может перей-ти в гайморит, который, в свою очередь, грозит осложнениями. Риноген-ный менингит и арахнои-дит, риногенный абсцесс мозга, риногенный сеп-сис составляют не более 10% от всех внутричереп-ных осложнений при за-болеваниях лор-органов, однако смертность при них достигает 30%.

AD
O

B
ES

TO
C

K

ADOBESTOCK



6(1467) 
2 февраля 2022 года
www.mirnov.ru22 ОЧЕВИДНОЕ - НЕВЕРОЯТНОЕ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам звезды советуют 
поменьше колебаться и начать 
действовать более уверенно. 
Научитесь принимать решения 
самостоятельно, пусть вам не 
избежать ошибок, но вы при-
обретете полезный опыт. В вы-
ходные возможны случайные 
финансовые потери. Не пере-
гружайте себя работой в по-
недельник.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Прекрасное время для того, 
чтобы оглядеться и подумать: 
чего же на самом деле Стрель-
цы хотят добиться за этот год? 
Составьте себе программу-
максимум, ведь четкая форму-
лировка задач - это уже часть 
успеха. В среду используйте 
прилив сил для решения слож-
ных дел. Пятница - лучшее вре-
мя для занятий спортом.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны будут искать возмож-
ность встречи с людьми, близ-
кими по духу. Сейчас такие 
теплые и доверительные отно-
шения будут вам на руку, по-
дарят уверенность и комфорт. 
Избегайте суеты и излишней 
эмоциональности в пятницу. Во 
вторник устройте своей вто-
рой половине романтический 
вечер.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Напыщенная самоуверенность 
может подтолкнуть Тельцов к 
небезопасным приключениям. 
Пускаться в авантюры в эти дни 
не стоит, держитесь подаль-
ше от сомнительных персон. 
Подготовьтесь к монотонной 
работе в среду. Воскресенье 
посвятите домашним делам и 
общению с семьей.

Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Ракам на этой неделе звезды 
рекомендуют слегка затаить-
ся. В данное время активные 
действия и отстаивание своих 
прав вам противопоказаны, 
прислушайтесь лучше к своему 
внутреннему голосу. В четверг 
не позволяйте мелким ссорам 
выбить вас из колеи. Вторник 
идеален для романтики.

Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

Львам придется постоянно 
отвечать за свои слова и по-
ступки. Кроме того, обстоя-
тельства этой недели могут 
вынуждать вас несколько раз 
менять свои планы. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях, не позволяйте 
мелким ссорам выбить вас из 
колеи. Выходные идеальны для 
общения с детьми.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Пословица «Что посеешь, то 
и пожнешь» сейчас является 
для Дев девизом. События 
этой недели будут с точностью 
отражать ваши недавние по-
ступки. В четверг возможно 
напряжение во взаимоот-
ношениях с руководством. 
В субботу Юпитер поможет 
навести порядок и разложить 
все по полочкам.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Всю неделю Весов будет 
тянуть к возвышенному и 
романтическому. Это пре-
красное время для занятий 
творчеством и поиска не-
стандартных решений. Суб-
бота - лучшее время для 
посещения выставки. В поне-
дельник сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность, 
возможны конфликты.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Скорпионам стоит обратить 
пристальное внимание на 
свое самочувствие. Вместе с 
тем избегайте самолечения, 
лучше, если вы обратитесь 
к специалистам и пройдете 
нужные обследования. В сре-
ду благодаря Марсу будете 
собранны и дисциплиниро-
ванны. В воскресенье займи-
тесь спортом.
Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Козерогам в этот период сле-
дует насторожиться. Сюрпри-
зы на этой неделе вам могут 
преподнести дети или близкие 
друзья. Приготовьтесь на вся-
кий случай к уплате штрафа 
или к жалобам на вашего ре-
бенка. В среду подписывайте 
важные документы. В субботу 
возможно новое знакомство.

Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Водолеи окунутся в заботу о 
близких и обустройство дома. 
Не исключено, что у вас по-
явится острая потребность на-
чать ремонт, сменить мебель и 
купить новую технику. В четверг 
не принимайте ответственных 
решений. В понедельник окру-
жающие будут относиться к 
вам так же, как и вы к ним. 

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Рыбам на этой неделе не по-
мешает излишняя вниматель-
ность. Вы легко можете спу-
тать реальное и желаемое, не 
попадитесь на крючок иллю-
зий. В среду приготовьтесь к 
неожиданному визиту старых 
знакомых. Суббота - удачное 
время для крупных приоб-
ретений, особенно бытовой 
техники.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

2 - 8 
ФЕВРАЛЯ

3 февраля секстиль Марса и Плутона зарядит энергией, волей и мужеством. Занятия спортом или про-
стая уборка в доме принесут радость обновления и комфорт. 5 февраля соединение Венеры и Плуто-
на наделит магнетизмом, особенно людей властных. Используйте эту харизму для привлечения новых 
парт неров.6 февраля секстиль Солнца и Урана обострит жажду обучения и воспитания. Трин Меркурия и 
Юпитера: запланируйте на этот день визит к начальству, ваша встреча будет результативной. 7 февраля 
- секстиль Венеры и Марса: день идеален для общения и поиска второй половины.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Земля превратится 
в планету бурь

Главной угрозой названа 
климатическая. «Неспособ-
ность повлиять на состояние 
климата», «Экстремальные 
погодные условия», «Ущерб, 
наносимый человеком при-
роде» - эти и аналогичные 
формулировки составляют 
центральную тему доклада 
аналитиков ВЭФ.

Согласно выводам уче-
ных и общественности, для 
замедления глобального из-
менения климата не сделано 
ровно ничего. Одни только 
громкие речи и обещания по-
литиков. В докладе отмечено: 
цель - ограничить повышение 
температуры на 1,5°C к 2100 
году, принятая Парижским 
соглашением 2016 года, уже 
не сработает: по самым опти-
мистичным подсчетам, повы-
шение составит 2,4°C. Такой 
рост всепланетной темпера-
туры приведет к заметному 
увеличению числа тайфунов, 
разрушительных торнадо и 
ураганов, а также к прочим 
климатическим бедствиям, от 
которых пострадают милли-
оны человек на всем земном 
шаре.

Более 200 миллионов кли-
матических беженцев будут 
вскоре искать убежище. Эта 
проблема очень актуальна 
для Крайнего Севера России. 
Недавно на Ямале - в На-
дыме, Салехарде и Новом 
Уренгое - начали рушиться 
дома из-за глобального поте-
пления. Многоэтажки пошли 
трещинами. Часть жильцов 
пришлось переселить.

     При этом эксперты ВЭФ 
предупреждают, что поспеш-
ный зеленый энергопереход 
тоже может навредить и пла-
нете, и экономикам многих 

стран, что уже наблюдается 
этой зимой, когда цены на газ 
подскочили в Европе до не-
бывалых высот. Да и добыча 
редких металлов для ветря-
ков и солнечных панелей вре-
дит экологии.

Вирусы и крайняя 
бедность

Продолжающаяся панде-
мия и грозящее миру цунами 
«омикрона» названы второй 
очевидной угрозой человече-
ству. Связанный с этим эко-
номический кризис приводит 
к явному имущественному 
расслоению населения: бога-
тые богатеют, а бедные ста-
новятся еще беднее вплоть до 
полной нищеты. Причем тех, 
кто все глубже скатывается 
в яму бедности, как водится, 
гораздо больше тех, кто уму-
дряется зарабатывать во вре-
мя эпидемии.

Глобальный государствен-
ный долг из-за снижения 
темпов экономики во время 
затянувшейся пандемии уже 
достиг рекордного уровня - 
97% мирового ВВП. Но пан-

демии конца не видно. 
Рост инфляции только 
усилится.

А результатами край-
ней бедности, согласно 
исследованию, могут 
стать социальные волнения, 
политическая раздроблен-
ность и геополитическая на-
пряженность. К 2030 году, 
как ожидается, количество 
живущих в крайней бедности 
людей станет на 51 миллион 
больше по сравнению со вре-
менем до начала пандемии.

Помимо кризиса занятости, 
нехватки средств к существо-
ванию у значительного числа 
людей исследователи также 
указывают на проблему разо-
чарования молодежи. Соци-
альные лифты отсутствуют 
либо перестали работать. 
Молодежи с дипломами вузов 
все чаще приходится работать 
курьерами, таксистами и зани-
маться другим неквалифици-
рованным трудом, для овла-
дения навыками которого не 
нужно было учиться пять лет.

Разочарованность моло-
дежи может стать угрозой 
для мира, предупреждают ав-

торы доклада. Если лишить 
молодых людей легальных 
путей к будущим возможно-
стям, лишить веры в суще-
ствующие политические и 
экономические институты, 
через несколько лет это мо-
жет привести к социальному 
взрыву и бедствиям.

Киберугрозы и 
«звездные войны»

Все больше проникающая 
в нашу жизнь цифровизация 
несет в себе не только оче-
видные удобства, но и новые 
угрозы.

Миллионы людей и целые 
корпорации по всему миру 
уже понесли колоссальные 
убытки от действий хаке-
ров и кибермошенников. А 
поскольку вовлеченность 
в цифровую среду только 
растет: введение цифровых 
денег (включая цифровой 

рубль в России), цифровых 
паспортов, работа на удален-
ке, покупки онлайн и т. п., то 
и цифровые преступления 
будут преследовать нас все 
чаще.

Авторы доклада ВЭФ от-
мечают также растущую 
угрозу начала космической 
войны. Очень неприятно 
осознавать, что летающий 
над головой спутник можно 
легко превратить в оружие 
массового поражения. Не-
давно Россия демонстративно 
сбила свой старый спутник 

ракетой с Земли. Ранее по-
добные учения проводила 
Индия. А вот Америка про-
вела испытания орбиталь-
ного беспилотника Boeing 
X-37. В последнее время 
Соединенные Штаты явно 
подталкивают Россию к на-
чалу военного противостоя-
ния не только на Земле, но и 
в космосе.
К 2030 году усилить свое 

влияние в космосе намере-
ны не только сверхдержавы 
- Россия, США и Китай, но и 
такие страны, как Франция, 
Германия, Индия, Япония и 
даже Турция, Мексика и Ар-
гентина.

«Растущая милитаризация 
космоса также чревата эска-
лацией геополитической на-
пряженности, особенно из-за 
того, что космические дер-
жавы не могут сотрудничать 
в разработке новых правил 
управления королевством», - 
отметили эксперты ВЭФ.

На фоне того, что мир ста-
новится все более нестабиль-
ным и непредсказуемым, 
растет угроза психических 
расстройств. Тревожность и 
неврозы уже стали приметой 
времени. Мир в буквальном 
смысле сходит с ума?!

Ольга Поплавская

РИСКИ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА 
НА БЛИЖАЙШИЕ 10 ЛЕТ
Швейцарская неправительственная организация «Всемирный 
экономический форум» (ВЭФ) недавно опубликовала ежегод-
ный доклад о рисках для человечества на ближайшие годы. 
Прогноз сделан на основе опросов более 12 000 человек - экс-
пертов, представителей правительств многих стран 
мира, предпринимателей, экологов и т. д. Выво-
ды не обнадеживают.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путаница с тупиками. 7. Безалкогольный «бар» в Сред-
ней Азии. 10. Татарская пристань на Каме. 11. Город, прорезанный Босфором. 
12. Валюта Страны восходящего солнца. 13. Военный с телефонной трубкой. 15. 
Бог грома у скандинавов. 16. Часть встречи на корте. 17. Канонада по-русски. 18. 
Сафина с «Зимним сном». 19. Тирольская столица Белой олимпиады. 22. Краски 
для прозрачной живописи. 25. Тепло домашнего очага. 26. Кулинарный шедевр 
из Болоньи. 29. Охотовед-профи. 31. Подработка таксиста-частника. 33. Игорь – 
поп-композитор. 35. Жемчужина в старину. 36. Темнокожая модель … Кэмпбелл. 
38. Балл в копилке спортсмена. 39. Выпрашивание руки у невесты. 41. Родина Ро-
бинзона Крузо. 42. «Босс» исполнителя. 44. Информация, порочащая репутацию. 
47. Кичливый тип. 49. Волчок-непоседа. 50. Невнимательный человек. 53. Блюдо 
из рубленой селедки. 55. Стая над полем брани. 56. Рельеф – хоть шаром покати. 
60. Верка Сердючка по паспорту. 61. «Отдушка» для выпечки. 62. Математика с 
уравнениями. 63. Испанский эстрадный исполнитель. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соединение двух букв. 2. Пантера, опекающая Маугли. 3. 
Каскад водопадов в Южной Америке. 4. Изделия портнихи. 5. Громко плачет, уро-
нив в речку мячик. 6. Благовоние в изящном флаконе. 7. Ограда избушки на курьих 
ножках. 8. Российская актриса Чулпан. 9. Молитвенный хвалебный возглас. 14. Ре-
зец или клык. 20. Ваятель по-другому. 21. Хазарский соперник Руслана. 23. Кузнец 
из Диканьки. 24. Масло для помазания. 27. Любимая для молодца. 28. Подушки-
на одежда. 30. Уроженка Хайфы. 32. Доктор из «Остина Пауэрса». 34. Сочинение 
для хора с оркестром. 37. Киево-печерский монах. 40. 
«Жмурка» с ресницами. 42. Студент, что приезжает на 
сессии. 43. Попавший в ощип и во щи. 45. «Выдающа-
яся» часть суши. 46. Тонкий настройщик радиоволн. 
47. Роже, режиссер-француз. 48. Машинная мастер-
ская. 50. Рекогносцировка местности. 51. Подиум для 
самцов тетерева. 52. Ирина, сыгравшая Констанцию. 
54. Имя Коннери, сыгравшего Бонда. 57. Дядя из пье-
сы Чехова. 58. Самый жаркий месяц. 59. Актриса … 
Жирардо.

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

  №
5(

14
66

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таблетка. 7. Пав-
лова. 10. Фаланга. 11. Тактика. 12. Надя. 
13. Оркестр. 15. Очи. 16. Чад. 17. Ивано-
во. 18. Кама. 19. Инфанта. 22. Яковлева. 
25. Лев. 26. Ходатай. 29. Оазис. 31. Гаага. 
33. Шедевр. 35. Трак. 36. Злато. 38. Ритм. 
39. Кряканье. 41. Тату. 42. Волнорез. 44. 
Каллиграф. 47. Дезодорант. 49. Ада. 50. 
Поклажа. 53. Аладдин. 55. Трезвон. 56. 
Гербера. 60. Шпионка. 61. Равиоли. 62. 
Ашхабад. 63. Салфетка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Трилогия. 2. Бабник. 3. Тысяча. 4. Аф-
родита. 5. Шлак. 6. Снос. 7. Патриарх. 8. 
Латиница. 9. Анатолий. 14. Ева. 20. Фаль-
старт. 21. Навага. 23. Обедня. 24. Егор. 
27. Джазмен. 28. Табакерка. 30. Заметка. 
32. Акр. 34. Всадница. 37. Обоз. 40. Раба. 
42. Вазелин. 43. Лад. 45. Лак. 46. Фанта. 
47. Давид. 48. Тараканова. 50. Пустышка. 
51. Лиознова. 52. Авангард. 54. Дуб. 57. 
Ревю. 58. Едок. 59. Анис.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №5 (1466)

Муж сквозь сон бормочет жене:
- Дорогая, пожалуйста, сними с 

меня тапочки и выключи телевизор.
- Потерпи, мой пупсик. Мы еще в 

театре...

Сегодня в нашем женском коллекти-
ве обсуждали, кто чем кормит мужей. 
Одна сотрудница с гордостью сказала: 
«Да что сами едим, то и ему даем!»

- Как сдача проекта? Шампанское 
можно открывать?

- Можно. Но пить не чокаясь.

Привел первый раз сын невесту 
в дом.

Все долго молчали... Потом бабка 
сказала:

- А это вам за то, что вы не мо-
литесь!
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